
«Дочки-матери» Игоря Сечина
Госкомпании пытаются вывести активы из-под закона о закупках
Знаковые топ-менеджеры России, трудящиеся на 
ниве госсектора, осаждают Кремль с просьбой со-
кратить список госкомпаний, их «дочек» и «вну-
чек», подпадающих под действие закона о закупках 
госкомпаний. Авторы письма, в числе которых 
глава «Роснефти» Игорь Сечин, убеждают Влади-
мира Путина, что конкуренцию закон не усилит, 
а инвестпривлекательность и капитализацию гос-
компаний может сгубить. Целесообразность пра-
вок в 223-ФЗ сейчас изучает Белый дом — решение 
может быть готово в течение недели.

Последние три недели в Кремль и Белый дом регу-
лярно поступают письма о необходимости поправить 
223-ФЗ. В распоряжении РБК daily оказалось самое ста-
тусное из них — на имя президента Владимира Путина, 
в числе подписантов которого председатели правлений 
«Роснефти» Игорь Сечин, «Газпром нефти» Александр 
Дюков и Сбербанка Герман Греф.

Закон 223-ФЗ, регулирующий закупки естественны-
ми монополиями и компаниями с преобладающим учас-
тием государства, вступил в силу с начала этого года. 
Но их «дочек» и «внучек» (доля в уставном капитале 
более 50%) он коснется только с 1 января 2013 года. «Та-
ким образом, в круг лиц, на которых распространяется 
дейст вие закона (по разным оценкам, 400 тыс. субъек-
тов), попадут все АО с преобладающим прямым и кос-
венным участием государ ства», — говорится в письме.

Миссия закона — расширение доступа юрлиц и физ-
лиц к торгам госкомпаний и, как следствие, развитие 
добросовест ной конкуренции, напоминают высокопос-
тавленные авторы. Однако, по их мнению, «заявленные 
цели не только не будут достигнуты, но создадутся ус-
ловия для нарушения конкурентной среды в отноше-
нии крупных публичных компаний и их миноритари-
ев». Размещение на официальном сайте правительства 
плана закупки товаров и услуг на срок не менее года 
(план на закупку инноваций — на пять-семь лет), отче-
та о количестве и общей стоимости договоров по итогам 
торгов и даже информации, которая может охраняться 
как коммерческая тайна (контрагенты и стоимость то-
варов, услуг), ставит коммерческие организации с госу-
частием в неравные условия с конкурентами.

Логика авторов письма такова: частники, вооружив-
шись знанием ценовой политики и общих потребнос-
тей в товарах и услугах, смогут отказывать в скидках 
и даже проводить согласованную политику односто-

ронне выгодных сделок. Компании с госучастием, ко-
торым и так придется нелегко, вынуждены будут по-
нести еще и «существенные дополнительные расходы» 
на реорганизацию и поддержание информационных 
систем, обучение персонала, которые могут быть ком-
пенсированы только через повышение отпускных и по-
нижение закупочных цен товаров и услуг.

Это в результате понизит инвестпривлекательность 
и капитализацию компаний с госучастием, резюмиру-
ют топ-менеджеры. В свидетели они призывают Кон-
ституцию, Гражданский кодекс и Российский союз 
промышленников и предпринимателей. И просят вы-
черкнуть из списка подпадающих под закон тех, кто 
работает на конкурентных рынках (за исключением 
объектов государ ственного тарифного регулирова-
ния), а «заявленные в 223-ФЗ цели достигнуть иными 

механизмами, без введения для коммерческих органи-
заций с госучастием особого режима регулирования 
закупок».

«Госкомпании решили объединиться, чтобы быстрее 
решить этот вопрос», — рассказал РБК daily источник 
в одной из госкомпаний. В «Газпром нефти» ситуацию 
аргументировали так: «Необходимость участвовать 
в длительных конкурентных процедурах, связанных 
с оформлением большого количества сопутствующей 
документации, может снизить интерес крупных конт-
рагентов к сотрудничеству с компанией. В результате 
в ряде случаев нам придется работать не с производи-
телями, а с дилерами, что автоматически увеличит за-
траты на приобретение продукции».

(Окончание на с. 2)

За время своего существования гор-
норудная «дочка» «Мечела» — ком-
пания «Мечел-Майнинг» — вложи-
ла в подготовку к собственному IPO 
не менее 250 млн руб. Однако боль-
шая часть этих затрат не оправда-
ется: в обозримом будущем «Мечел» 
«дочку» на биржу не поведет.

Согласно материалам «Мечел-Май-
нинга», опубликованным вместе с про-
спектом допэмиссии ценных бумаг, ком-
пания с самого своего основания несет 
миллионные расходы на подготовку 
к листингу. По итогам 2011 года, она 
потратила на аудиторские, юридичес-
кие и прочие услуги в ходе подготовки 
к IPO свыше 176,4 млн руб. Это в пять 
раз превышает соответствующую ста-
тью затрат 2010 года и составляет поч-
ти 73% всех управленческих расходов 
организации.

Структура «Мечел-Майнинг», объ-
единяющая горнорудные активы «Мече-
ла», была создана в 2008 году в расчете 
на листинг. За четыре года существова-
ния (2008—2011) суммарные расходы 
на подготовку к IPO составили 248,9 
млн руб. Сколько денег ушло на эти цели 

с начала 2012 года, компания не рас-
крывает, но, очевидно, не менее 26 млн 
руб. — столько примерно составляла за-
долженность «Мечел-Майнинга» перед 
поставщиками услуг, связанных с выхо-
дом на биржу, на конец 2011 года.

«Подготовка к любой публичной 
сделке, особенно к IPO, предполагает 
огромный объем работы и задействова-
ние серьезных ресурсов», — объясняют 
в «Мечеле». Большая часть средств на-
правляется на оплату финансового ау-
дита (бессменным аудитором отчетнос-
ти компании по МСФО является Ernst & 
Young), аудита минеральных ресурсов 
(в 2008 году эту услугу предоставляла 
«Мечел-Майнингу» компания Marston, 
сейчас — IMC) и юридических консуль-
таций (Allen and Overy сменились на 
Akin Gump Strauss Hauer & Feld). В 2011 
году «Мечел-Майнинг» выплатил Ernst 
& Young более 82,4 млн руб., IMC Group 
Consulting — 28,1 млн руб., Akin Gump — 
около 39,3 млн руб. И сам «Мечел» по-
лучил от «дочки» 14,5 млн руб. за «кон-
сультационные услуги, услуги по подго-
товке к IPO».

(Окончание на с. 8)

Согласно опубликованному Ми-
нэнерго проекту распоряжения о ме-
рах стимулирования развития ВИЭ, в 
России к 2014 году должно появиться 
345 МВт установленной мощности ге-
нерирующих объектов на их основе. 
К 2020 году, согласно этим планам, 
будет построено 11 ГВт установлен-
ной мощности по всем видам альтер-
нативной энергетики (установленная 
мощность электростанций России на 
конец 2011 года составляла 218 ГВт). 
К тому времени на ветряные генера-
торы будет приходиться 6,15 ГВт, на 
солнечные — 2 ГВт, на малую гидро-
энергетику — 1,97 ГВт, на станции, 
использующие биомассу, — 580 МВт 
и на биогаз — 330 МВт. Инвестпро-
екты строительства генерирующих 

объектов планируется отбирать на 
конкурсах, о чем уточняется в соот-
ветствующем проекте постановления 
правительства. По нему с победите-
лями конкурсов будут заключаться 
договоры о предоставлении мощнос-
ти (ДПМ), гарантирующие полный 
возврат инвестиций.

Генераторы, которым в будущем 
придется заниматься развитием ВИЭ, 
не готовы безоговорочно подде-
ржать реализацию правительствен-
ных планов, поскольку нет гаран-
тий возврата инвестиций, несмотря 
на то что они прописаны в проекте 
правительственного постановления. 
«Наши инвестиционные планы уже 
заложены в инвестпрограмме на пе-
риод до 2016 года, где есть раздел 
и по ВИЭ, — разъяснили в «РусГид-
ро». — Если государство обеспечит 
механизм окупаемости проектов, 
в частности будет сформирована 
необходимая нормативно-правовая 
база, экономическая эффективность 
инвестиционных проектов в облас-
ти альтернативной энергетики воз-
растет. Это будет способствовать их 
масштабной реализации».

(Окончание на с. 7)

Зов природы

Потратиться 
«по-черному»
В США сегодня «черная пятница» — 
день, когда официально стартуют 
рождественские распродажи. Не-
смотря на недавний ураган «Сэнди» 
и угрозу «фискального обрыва», 
американцы не изменят традиции 
тратить значительные суммы на 
подарки. По прогнозу Националь-
ной федерации розничной торгов-
ли (NRF), продажи в праздничный 
сезон вырастут на 4,1%, до рекорд-
ных 586,1 млрд долл.

«Это самый оптимистический про-
гноз NRF с 2007 года. При этом пока-
затель, скорее всего, будет превышен, 
с учетом того что NRF старается быть 
максимально осторожной с предвари-
тельными оценками и в последние два 
года итоговые данные превосходили 
их в два раза», — сказал старший ана-
литик по США UniCredit Харм Банд-
хольц.

Ожидается, что в пятницу и после-
дующие два выходных дня американ-
ские универмаги посетят 147 млн че-
ловек против 152 млн в прошлом году. 
Вместе с тем онлайн-продажи вырас-
тут на 18%, до рекордных 37,2 млрд 
долл., прогнозирует ComScore.

По подсчетам NRF, в среднем поку-
патель готов незначительно увеличить 
расходы по сравнению с прошлым 
годом и потратить до конца декабря 
741 долл. Большая часть расходов 
придется на членов семьи (422 долл.). 
Покупая подарки друзьям и коллегам, 
средний американец собирается уло-
житься в сумму чуть менее 100 долл. 
Среди прочих расходов еда (101 долл.), 
декоративные украшения (52 долл.), 
поздравительные открытки (27 долл.), 
цветы (20 долл.).

(Окончание на с. 4)

«Мечел-Майнинг» 
перестарался

ИНДЕКСЫ
Курсы ЦБ РФ 

 Доллар США 31,1525
 Евро 40,0278

 FOREX 
 EUR/USD 1,2888
 GBP/USD 1,5946
 USD/JPY 82,400
 EUR/CHF 1,2046
 USD/CHF 0,9347

Товары 
 ICE Brent Crude 110,73
 NYMEX Light Sweet 87,94
 NYMEX Золото 1733,3
 NYMEX Серебро 33,37
 Urals 110,55

Индексы 
 РТС 1420,52
 ММВБ 1402,64
 Dow Jones 12836,89
 S&P500  1392,80
 NASDAQ  2926,55

Предложенная правительством стратегия 
развития возобновляемых источников 
энергии (ВИЭ) не понравилась энергетикам. 
Генерирующие компании, которых обяжут 
строить объекты альтернативной энерге-
тики, хотят получить гарантии возврата 
инвестиций. Потребители считают, что раз-
витие ВИЭ будет оплачено из их карманов. 
Эксперты напомнили об опыте Европы, ко-
торая уже успела разочароваться в природ-
ной энергетике.

ИНТЕРВЬЮ

ФОТО ИТАР-ТАСС

Игорь Сечин решил защитить интересы госкомпаний, призвав в арбитры президента

Мы хотим создать интерфейс 
для общения людей с властью. 
Надо только научить 
людей пользоваться 
теми возможностями, 
которые существуют 
на уровне муниципальных 
и региональных 
властей.

Основатель сети «Связной» 
Максим Ноготков представил 

свой общественно-
политический проект 

в Интернете — «Йополис».

с. 11
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«Бизнес не надо уговаривать 
идти туда, где выгодно»

Глава «Курортов Северного Кавказа» 
Ахмед Билалов о стройке и безопасности

c. 5

Просчитались
Кризис может 
посетить Россию 
уже в 2014 году
c. 3

Magna поселилась 
на «Автоторе»
Канадский производитель 
автокомплектующих Magna 
и «Автотор» подписали 
соглашение о создании 
автокластера. с. 8

Чья бы корова 
мычала
Молочники высказались 
против соглашения 
о зоне свободной торговли 
между странами 
Таможенного союза 
и Новой Зеландией. с. 9

Сбербанк 
надеется заработать
Несмотря на ожидающееся 
замедление темпов кредитования 
в следующем году, 
крупнейший банк страны 
снова обещает порадовать 
инвесторов. с. 10

Фонд для креативного 
класса
Президент одобрил идею фонда 
поддержки социально значимых 
интернет-стартапов 
для креативного класса. с. 11
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«Бизнес не надо уговаривать 
идти туда, где выгодно»

Глава «Курортов Северного Кавказа» 
Ахмед Билалов о стройке и безопасности

c. 5
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Группа депутатов Госдумы, на
зывающих себя «независимы
ми» после выхода из фракции 
«Справедливая Россия», нашла 
поддержку у коллег из партии 
власти. Оказавшиеся вне фрак
ционных рамок народные из
бранники вчера заявили, что 
их бывшее руководство чинит 
им препятствия в законотвор
ческой деятельности. Пытаясь 
изменить ситуацию, они обра
тились к представителям дру
гих фракций и закономерно 
добились расположения «Еди
ной России». Партия власти и 
ЛДПР вместе с «независимы
ми» имеют конституционное 
большинство.

Независимая группа депута-
тов, покинувших ранее фракцию 
«Справедливой России», прово-
дит встречи с руководством других 
думских фракций. Две недели назад 
прошло знакомство с депутатами от 
ЛДПР, вчера — с единороссами, на 
очереди — депутаты от КПРФ. Как 
рассказал РБК daily руководитель 
независимой депутатской группы 
Леонид Левин, встреча с партией 
власти прошла продуктивно. «Мы 
рассказали о наших проблемах и 
просили поддержки, особенно в 
процессуальной работе. Мы дого-
ворились о совместном законот-
ворчестве», — добавил он.

Ранее вышедшие из фракции 
эсэры неоднократно заявляли о 
притеснениях со стороны быв-
ших руководителей, которые, 
по словам парламентариев, пе-

рекрыли им доступ к ресурсам. 
«Нам пообещали найти решение, 
которое устроит всех, мы не со-
бираемся устраивать революцию, 
менять регламент», — пояснил 
РБК daily один из «независимых» 
депутатов Игорь Зотов.

Как отметили в пресс-службе 
партии власти, теперь депутаты 
«независимой группы» будут 
работать «над трудными, непо-
пулярными, но необходимыми 
для страны законопроектами» 

вместе с единороссами. Добились 
успехов «независимые» и у депу-
татов фракции ЛДПР. По сло-
вам Леонида Левина, Владимир 
Жириновский написал письмо 
председателю Госдумы Сергею 
Нарышкину, в котором говорит-
ся о поддержке «независимой 
группы» депутатов, а также о го-
товности предоставить им места 
в секторе, где сидят члены ЛДПР. 
В подтверждение новых догово-
ренностей члену группы Игорю 

Зотову, входящему в комитет по 
обороне, на последнем заседании 
было позволено задать вопрос 
министру обороны Сергею Шой-
гу от квоты ЛДПР.

«Независимые» парламентарии 
подчеркивают при этом, что в дан-
ном случае не идет речи о каком-
либо объединении с «дружествен-
ными» фракциями. «Мы пытаем-
ся легитимизироваться в рамках 
Госдумы. Если у «Единой России» 
будут здравые предложения, мы 
их поддержим», — пояснил Лео-
нид Левин. «Мы не за поддержкой 
шли в «Единую Россию» и ЛДПР, 
мы просто выказывали свою по-
зицию. В нашей работе многое 
зависит от фракции. Даже чтобы 
уехать в командировку в регион, 
нужна подпись руководителя, но 
нам ее не ставят. Мы за работу», — 
добавил Игорь Зотов.

Заместитель генерального ди-
ректора Центра политических 
технологий Алексей Макаркин 
считает, что у поддержки «неза-
висимых» партией власти есть две 
причины. «Единой России» это 
нужно, чтобы с их помощью полу-
чить вместе с ЛДПР конституци-
онное большинство. С другой сто-
роны, эти парламентарии оказа-
лись в противоречивой ситуации: 
они союзники «Единой России», 
но лишились тех возможностей, 
которые имеют члены фракции. 
Поэтому «их решили подбодрить, 
дать им психологическую под-
держку», сказал г-н Макаркин.

ЮЛия якОвЛЕва

«Единая Россия» за «независимых»
Отщепенцев из эсэров поддержала партия власти

В ближайшее время будет изменено законодатель-
ство, регулирующее лечение наркозависимых, а также 
расширены полномочия ФСКН по запрещению новых 
«дизайнерских» наркотиков и по конфискации иму-
щества наркодилеров. Как сообщил вчера на заседании 
«круглого стола» в Госдуме глава ФСКН Виктор Ива-
нов, совместно с регионами уже разработаны стандарты 
поддержки реабилитационных центров, они будут за-
конодательно закреплены в ближайшее время. На реа-
билитацию наркоманов планируется потратить 1 млрд 
руб. из примерно 3 млрд, запланированных в бюджете 
на 2013 год для НКО.

По словам г-на Иванова, реабилитационные центры 
смогут получать гранты после того, как пройдут серти-
фикацию. «Это все равно что сертифицировать спасение 
утопающих или тушение пожара, — скептичен Евгений 
Ройзман, глава самого известного в России фонда, за-
нимающегося реабилитацией наркозависимых и бо-
рющегося с наркоторговлей. — Непонятно, за что будет 
платить государство. Людей, кто получит эти средства, 
не интересует ничего, кроме денег. Они очень далеки 
от проблемы».

Привлечь к проблеме частные центры ФСКН реши-
ла, признав, что государственная система по реабили-
тации людей, принимавших наркотики, не работает. 
«При заявляемом наркологической службой коли-
честве стоящих на учете 650 тыс. наркопотребителей 
лишь 2% прошедших курс детоксикации в наркодис-
пансерах возвращаются в общество. С учетом того 
что реальное число лиц, употребляющих наркотики, 
оценивается в 8,5 млн человек, получается, что факти-
ческая эффективность государства в освобождении от 
наркозависимости составляет менее 0,2», — рассказал 
вчера г-н Иванов. Раньше ведомство не позволяло себе 
подобной самокритики.

Ролик, показанный вчера на мероприятии, местами 
напоминал те видеоматериалы, которые снимает фонд 
«Город без наркотиков». Его лейтмотивом стало обра-
щение того или иного героя к Владимиру Владимиро-
вичу — авторы ролика подводили зрителя к мысли, что 
только первое лицо государство может спасти страну 
от наркоугрозы.

«Один раз втянули Путина в это дело. Помните «Па-
цаны, оно вам не надо»? Провели митинги, нагнали те-
ток, и что вышло? Гора родила мышь. Они выставляют 
его напоказ, а если проблему не решат, вся грязь поль-
ется на федеральную власть», — говорит г-н Ройзман. 
В ролике вспомнили и про «Город без наркотиков» 
следующим комментарием: «Уже только то, что один 
из руководителей фонда объявлен в розыск, говорит 
о многом».

По словам Виктора Иванова, фонд «Город без нарко-
тиков» сможет получить государственный грант, только 
если «будет работать в рамках закона». «Я знаком лично 
с Ройзманом, он тонко нащупал проблему, связанную 
с востребованностью социальной реабилитации. Но, 
к сожалению, он действует подчас не в правовом поле, 
у него проблемы с законодательством», — прокоммен-
тировал РБК daily глава ФСКН.

«Я никогда не выходил из правового поля, благодаря 
работе фонда с 2002 года ни один ребенок в Екатерин-
бурге не погиб от наркотиков», — отвечает г-н Ройзман, 
отмечая, что с тех пор, как этой осенью закрыли одно из 
отделений фонда и выгнали на улицу более 200 реаби-
литантов, четверо уже погибли.

СвЕтЛана Макунина

Эффект Ройзмана
Государство обещает давать гранты 
фондам реабилитации наркоманов
Опыт екатеринбургского фонда «Город без наркотиков» по 
реабилитации наркозависимых произвел сильное впечат
ление на федеральных чиновников. в ФСкн признали, что 
нужно поменять законы и только в 2013 году раздать не
коммерческим реабилитационным организациям грантов 
на 1 млрд руб. При разъяснении деталей новой программы 
чиновники вспоминали владимира Путина, которого, как 
считает глава «Города без наркотиков» Евгений Ройзман, 
«просто подставят еще раз».

Открытость ценовой политики сократит возможность 
заключения долгосрочных договоров по низким ценам, 
поскольку вызовет у контрагентов опасения, что опубли-
кованная стоимость договора станет препятствием при 
обсуждении ими цены товара с другими покупателями, 
добавляют в компании. В «Роснефти» от комментариев 
отказались, Сбербанк не смог оперативно ответить на за-
прос РБК daily.

К лобби по поправкам 223-ФЗ подключились также де-
путаты — в Госдуму с сентября по ноябрь внесены сразу 
несколько законопроектов. Аргументы пояснительных 
записок похожи на письмо г-на Сечина.

С тем, что 223-ФЗ несовершенен, не спорят ни экспер-
ты, ни чиновники. Однако на его недостатки они смотрят 
под иным углом. «Во-первых, там нет строго регламенти-
рованных способов закупки: одна из статей подразумевает 
проведение торгов «иными, кроме конкурса или аукцио-
на, способами», — говорит глава «Безопасного отечества» 
(наряду с «РосПилом» контролирует законность госзаку-
пок) Виталий Зарудин. — Во-вторых, даже в этих условно 
существующих способах нет критериев отбора победите-
ля». В результате госкомпании соревнуются в инноваци-
онности: кто-то называет торги «конкурентными перего-
ворами», которые не попадают под сферу гражданского 
законодательства (соответственно, их нельзя обжаловать 
в суде), другие в качестве критерия отбора победителя 
прописывают «первый поднявший руку», не без иронии 
рассказали РБК daily в ФАС.

«Термин «конкурентные переговоры» любят исполь-
зовать госкорпорации, — приводит пример из практики 
г-н Зарудин. — Мы пытались остановить покупку «Рос-
атомом» чудо-печки за 19 млн руб., цена которой 8,5 млн. 
Но нас везде развернули, так как общественный контроль 
над закупками госкомпаний (в отличие от госзакупок для 
государственных и муниципальных нужд) вообще не пре-
дусмотрен». По разным оценкам, с нарушениями (пусть 
и не всегда злоумышленными) совершается 30—50% заку-
пок госкомпаний.

Кремль переадресовал письма в Белый дом, рассказал 
источник РБК daily на Старой площади. «Ведутся консуль-
тации с профильными ведомствами, резолюция ожидается 
в течение недели», — уточнил собеседник. В правительстве 
воздержались комментировать ход консультаций. Открытым 
остается вопрос, войдет ли в поправки к 223-ФЗ обществен-
ный контроль над закупками госкомпаний. О необходимости 
такового в августе на Селигере говорил президент Владимир 
Путин. «В середине августа мы направили наш проект попра-
вок закона в Госдуму главе комитета по безопасности и про-
тиводействию коррупции Ирине Яровой, — рассказал глава 
«Безопасного отечества» Виталий Зарудин. — Она расписала 
его на изучение депутату Выборнову. За это время он был не-
доступен, болел, но ответа добиться не удается».

инГа вОРОбьЕва, анаСтаСия ЛитвинОва

«Дочки-матери» 
Игоря Сечина

Евгения Чирикова считает, что градо-
строительная политика в Московской 
области может привести к тому, что 
в обозримой перспективе леса вблизи 
столицы не останется. Сопротивле-
ние строительным компаниям ведется 

только на локальном уровне, экологи-
ческие группы на местах предоставлены 
сами себе, тогда как изменить концепцию 
развития области жители смогут, лишь 
действуя сообща, считают экологи.

В анонсе форума упоминается подго-
товка к губернаторским выборам в Под-
московье, но его не стоит воспринимать 
как мероприятие по выдвижению Чири-
ковой в кандидаты на региональные вы-
боры, утверждает защитница Химкин-
ского леса. Будут ли экологи выдвигать 
единого кандидата на выборах либо под-
держат близкого им политика (которых 
на форум не звали), решится позже.

Лидер защитников Цаговского леса 
Наталья Знаменская в разговоре с РБК 

daily выразила сомнение в том, что 
г-жа Чирикова пойдет на губернаторские 
выборы. На областном уровне Евгения 
Чирикова вновь столкнется с огромным 
сопротивлением властей, а участвовать 
в выборах, дабы опять показать роль ад-
министративного ресурса, бессмысленно, 
полагает она.

В обратном уверен лидер партии 
«Альянс «зеленых» Олег Митволь. Его 
на форум не приглашали, но в разговоре 
с РБК daily он отметил, что считает форум 
экологов мероприятием по подготовке 
к выдвижению Чириковой кандидатом 
в губернаторы области.

аЛЕкСанДР ЛитОй

Платформа Чириковой
Борец за Химкинский лес строит информационный и политический центр 
в Подмосковье
в субботу в гостиничном комплексе «измайлово» 
защитники Химкинского и Цаговского лесов про
ведут форум экологов Подмосковья. как расска
зала Рбк daily лидер защитников Химкинского 
леса Евгения Чирикова, в нем примут участие 
представители нескольких десятков инициатив
ных групп из разных городов Московской об
ласти. Первоочередная задача экологов — созда
ние в регионе единого информационного, пропа
гандистского и юридического центра.

в «Единой России» пополнят 
список спикеров, представля
ющих позицию партии в СМи. 
в дополнение к уже сложивше
муся костяку ньюсмейкеров, 
которые последнее время взры
вали информационное простран
ство своими подчас слишком 
эксцентричными инициатива
ми, в партии решили продви
гать представителей регионов и 
профессионалов, хорошо разби
рающихся в отдельных темах.

Недавно возглавившая полити-
ческое управление партии, в том 
числе отвечающее за информацион-
ную политику, Ольга Баталина ре-
шила сделать упор на продвижение 
хорошо известных в регионах, но 
еще не примелькавшихся на феде-
ральных кана-
лах партийцев. 
Также в СМИ 
будут продви-
гать так назы-
ваемых узких 
специалистов, 
профессионалов 
в своем деле. «У 
нас есть группа 
авторитетных раскрученных руко-
водителей, которые ассоциируются 
с «ЕдРом», являются универсалами 
и комментируют каждую тему. Здо-
рово, что есть такое ядро, но было 
бы более эффективно, если бы у нас 
появились спикеры по отдельным 
профессиональным темам», — по-
яснила она РБК daily.

Так, например, профессиональ-
ных спортсменов в «ЕдРе» много, 
чего стоит один Николай Валуев, 
а конкретного спикера, который 
комментировал бы эту тему, нет. 
Зато за время работы последнего 
созыва Госдумы в «ЕдРе» выдели-
лась группа ньюсмейкеров, готовых 
выступать по любой теме, порой с 
весьма неоднозначными коммен-
тариями, которые широко расходи-
лись в СМИ, но при этом наносили 
репутационный урон партии. Спи-

сок скандальных высказываний и 
сомнительных инициатив, которые 
за последний год выпустили в ин-
формационное пространство пред-
ставители «ЕдРа», займет не одну 
страницу — от недавнего «самый 
тупой депутат умнее среднестатис-
тического россиянина» до предло-
жений причислить СМИ, финанси-
руемые из-за рубежа, к «иностран-
ным агентам».

Вице-спикер Госдумы Сергей 
Железняк, который последнее вре-
мя давал очень много комментариев 
в прессе, заверил РБК daily, что го-
тов уступить часть медийного про-
странства новым лицам и даже бу-
дет делиться с ними своим обшир-
ным опытом. «Партия сильна тем, 
что у нее есть достаточное количес-
тво экспертов по всем общественно 

значимым темам. Их должно быть 
не два десятка человек, а гораздо 
больше», — сказал он.

Проблема действительно суще-
ствует, соглашается глава Агент-
ства политических и экономиче-
ских коммуникаций Дмитрий 
Орлов. Сейчас от лица «ЕдРа» 
выступает узкий круг давно извес-
тных спикеров либо отдельные ее 
представители, занимающиеся са-
мопиаром и выдвигающие стран-
ные инициативы, которые партия 
потом вынуждена опровергать. 
«У общества есть реальный запрос 
на профессионализацию спикеров, 
на местных лидеров общественного 
мнения и вообще людей, ясно пред-
ставляющих предмет, о котором они 
говорят», — поясняет эксперт.

анаСтаСия нОвикОва

Подтяжка для партии
«Единая Россия» вырастит армию 
профессиональных спикеров

спорТсменоВ В «едре» 
много, чего сТоиТ 
один ВалуеВ, а спикера, 
коТорый комменТироВал 
Бы эТу Тему, неТ
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ФОТО: ОЛЕГ ГРИЦАЕНКО/РБК daily

депутат игорь Зотов пообещал не устраивать революцию в госдуме
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Очередной мировой циклический кризис 
может заявить о себе уже в 2014—2016 го
дах, следует из прогноза НИУ ВШЭ, раз
работанного совместно с независимыми 
экспертами. На этом фоне макропрогноз 
Минэкономразвития (МЭР) выглядит че
ресчур оптимистичным, предупреждают 
экономисты.

Эксперты НИУ ВШЭ считают макро-
экономический прогноз от российских 
чиновников чересчур жизнеутверждаю-
щим. Даже аналитики Международного 
валютного фонда (МВФ) дали будущему 
мировой и российской экономики куда бо-
лее негативные оценки. Так, прогноз МЭР 
(на 2015—2017 годы) для таких лидеров 
мировой экономики, как США и Китай, 
оказался ниже показателей, представлен-
ных иностранными коллегами, на 0,9—1,1 
и 0,8—2,0 п.п. соответственно. С другой 
стороны, потенциал России ведомство г-на 
Белоусова оценило гораздо выше: оценки 
МВФ ниже соответствующих показателей 
МЭР на 0,6—1,2 п.п.

В НИУ ВШЭ уверены, что готовиться 
надо к худшему. Если, по прогнозу МЭР 
(в нем заложен консервативный сценарий, 
всего их три), основные риски группируют-
ся вокруг 2018 года (именно тогда, по мне-
нию ведомства, может начаться очередной 
мировой циклический кризис), то незави-
симые аналитики настроены пессимистич-
нее: они «мрачнее смотрят» не на 2018 год, 
а «на более близкие» 2014—2016 годы.

Причин сразу несколько: в частности, 
«входит в противоречие с окружающей 
действительностью» заложенный в сцена-
рии МЭР рост ВВП до 3,7% (против 3,5% 
в 2012 году). В НИУ ВШЭ прогнозируют, 
что он не превысит 2,6%. Осуществле-

нию планов ведомства мешает несколько 
факторов. Завершен восстановительный 
рост экономики, происходивший в 2010—
2011 годах, докризисную инвестицион-
ную привлекательность Россия потеряла, 
внешний спрос практически не растет, на-
блюдаются стагнация инвестиций и спад 
в строительстве. Должен замедлиться и 
рост конечного потребления населением 
товаров и услуг, так как в 2013 году темпы 
роста кредитования населения по прогнозу 
и благодаря усилиям Банка России по ог-
раничению кредитной активности банков-
ской системы сократятся примерно вдвое 
(более чем с 40% в 2012 году примерно до 
20% в 2013 году).

«Модель российского роста исчерпала 
свой потенциал. Она работает не только 
тогда, когда нефть высокая, но и когда она 
еще и растет каждый год процентов на 20. 
Даже если она останется в среднесрочной 
перспективе на уровне 110 долл. за бар-
рель, то ВВП сначала может упасть до 3,5%, 
потом до 3%, а потом и до всех 2%, если не 
предпринимать мер», — считает главный 
экономист BNP Paribas Юлия Цепляева.

Сильно завышенным кажется экспертам 
и рост инвестиций на 7,2% (против 5,5% в 
2012 году). «Чтобы обеспечить такой рост, 
необходимы инвестиционные ресурсы, для 
этого нужно остановить отток капитала, 
для чего, в свою очередь, нужны институ-
циональные изменения, которые данный 
сценарий не предусматривает», — уверены 
эксперты. Слишком оптимистичны и по-
казатели по инфляции. Запланированного 
снижения до 3—4% к 2020 году и 2—3% к 
2030 году без отмены регулярной индек-
сации тарифов на услуги естественных мо-
нополий и на коммунальные услуги, «глав-
ным бенефициаром которой является «Газ-
пром», не удастся, считают специалисты.

По словам главного экономиста ИК 
«Уралсиб Кэпитал» Алексея Девятова, есть 
и еще один существенный фактор — «стре-
мительный рост банковского кредитова-
ния». С начала 2012 года ЦБ сильно увели-
чил объем кредитов, предоставляемых оте-
чественной банковской системе, и намерен 
сохранять в дальнейшем этот курс. «Рост 
объемов кредитования стимулирует потре-
бительский спрос, часть которого повыша-
ет темпы роста экономики и производства, 
часть переходит в цены, что и создает поло-
жительное давление на инфляцию», — по-
ясняет эксперт. По его оценкам, в течение 
большей части 2013 года инфляция будет 
оставаться в районе 7%.

ЮлИя СИНяеВа

Просчитались
Кризис может посетить Россию уже в 2014 году

Прогнозы роСТА мировой экономики
2012 г. 2013 г. 2014 г. 2015 г. 2016 г. 2017 г.

Мир МЭР 3,1 3,4 3,9 4 4 3,9
МВФ 3,3 3,6 4,1 4,4 4,5 4,6

Россия МЭР (инновационный сценарий) 3,5 3,7 4,3 4,5 4,8 4,4
МВФ 3,7 3,8 3,9 3,9 3,8 3,8

источник: Минэкономразвития (МЭР РФ), IMF, World Economic Outlook (октябрь 2012 г.)

конСенСуС-Прогнозы нА 2012-2021 гг.
Показатель 2012 г. 2013 г. 2014 г. 2015 г. 2016 г. 2017 г. 2018 г. 2019 г. 2020 г. 2021 г.

Консенсус-прогноз (опрос 06.11-13.11.12)
Реальный ВВП, % прироста 3,6 3,2 3,2 3,2 3,6 3,6 3,6 3,8 3,8 3,8
Индекс потребительских 
цен, % прироста (декабрь 
к декабрю)

6,8 6,3 6,1 6 5,6 5,4 5,2 4,9 4,7 4,5

Курс доллара, руб./ долл. 
(среднегодовой)

32,1 32,4 33 33,3 33,4 33,5 33,5 33,5 33,6 33,8

Цена нефти Urals, долл./
барр. (в среднем за год)

109 104 103 105 105 108 110 109 112 113

Прогноз МЭР (10.11.12), вариант 2 (инновационный)
Реальный ВВП, % прироста 3,5 3,7 4,3 4,5 4,8 4,4 4,4 4,3 4,2 -
Индекс потребительских 
цен, % прироста (декабрь 
к декабрю)

5,2 7,1 5,4 4,9 5,4 5,3 5,1 4,7 4,3 -

Курс доллара, руб./ долл. 
(среднегодовой)

31,3 32,4 33 33,7 35,5 37,4 39,3 40,6 41,1 -

Цена нефти Urals, долл./
барр. (в среднем за год)

109 97 101 104 108 112 113 114 116 120

источник: Институт «Центра развития» НИУ ВШЭ, Минэкономразвития (МЭР)

ФОТО: ОЛЕГ ГРИЦАЕНКО/РБК daily 

Эксперты раскритиковали подготовленный 
замминистра экономического развития 
Андреем Клепачем макропрогноз 
до 2030 года

Единовременные выплаты в случае утери близ-
кого родственника могут быть обложены налогом. 
С такой позицией на днях вышел Минфин (письмо 
03-04-06/4-318). В документе за подписью замдирек-
тора департамента налоговой и таможенно-тарифной 
политики Сергея Разгулина говорится, что семья — это 
«локализованная социальная группа, в которой предпо-
лагаются совместное проживание и ведение хозяйства». 
Соответственно, если родственники не живут друг с 
другом, за выплату по утрате родственника работник 
должен заплатить 13% НДФЛ.

Вывод о необходимости уплаты НДФЛ в такой ситуа-
ции можно сделать на основе «системного толкования» 

положений Семей-
ного кодекса (СК), 
поясняют РБК daily 
в Минфине. «Если 
родственники про-
живают раздельно, то 
это уже не семья, со-
ответственно, НДФЛ 
должен удерживать-
ся», — считают чи-
новники.

Между тем юристы готовы поспорить с подобной 
трактовкой. По словам ведущего юрисконсульта АКГ 
«МЭФ-Аудит» Натальи Абрамовой, Налоговый кодекс 
(НК) не содержит понятия «член семьи». «Кроме того, 
Семейный кодекс определяет в качестве членов семьи 
лиц, связанных взаимными правами и обязанностями, 
вытекающими из брака, родства, усыновления. Сле-
довательно, довод Минфина о том, что членами семьи 
являются лица, которые совместно проживают и ведут 
хозяйство, не основано на нормах семейного законода-
тельства», — замечает юрист.

Признаком семейных связей не может быть именно 
совместное проживание, соглашается ведущий юрист 
юридической фирмы Sameta Юлия Кузнецова. Если 
продолжать логику Минфина, то домработница или 
няня, живущая в семье своего работодателя, является 
членом его семьи, в то время как раздельно ведущие 
быт брат и сестра перестают быть одной семьей, раз-
мышляет она. По мнению г-жи Кузнецовой, Минфин 
искусственно сокращает возможность применения 
правовой нормы НК, которая разрешает не платить 
НДФЛ в случае помощи работнику, потерявшему близ-
кого родственника.

Абзац 3 пункта 8 статьи 217 («доходы, не подлежащие 
налогообложению») Налогового кодекса разрешает не пла-
тить НДФЛ с сумм единовременных выплат, осуществля-
емых работодателями членам семьи умершего работника, 
а также работникам, потерявшим членов своей семьи.

яРОСлаВ НИкОлаеВ

Минфин не поверил 
в семейные узы
В Минфине посчитали, что родственники, проживающие раздель
но, не могут называться семьей. В итоге, в случае если работник 
получит от работодателя материальную помощь в связи с по
терей брата или сестры, ему придется заплатить подоходный 
налог. Юристы полагают, что столь оригинальная трактовка 
Семейного кодекса противоречит кодексу Налоговому.

ЕслИ рОдствЕННИКИ 
прОжИвАют рАздЕльНО, 
тО ЭтО ужЕ НЕ сЕМья, 
сООтвЕтствЕННО, НдФл 
дОлжЕН удЕржИвАться
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Кроме того, во время распродаж 60% аме
риканцев совершат крупные покупки, которые 
они откладывали в течение года.

Среди самых популярных подарков — 
одежда и аксессуары (60%), открытки (59%), 
книги, диски и видеоигры (51%), еда и кон
феты (33%), гаджеты (32%), декоративная 
и лечебная косметика (24%), ювелирные ук
рашения (22%).

В этом году самые предприимчивые ри
тейлеры открыли сезон еще в четверг вечером 
(среди них Walmart, который начал продавать 
хиты распродаж уже в восемь вечера — на два 
часа раньше, чем в прошлом году). «Большин
ство людей после 20 минут за праздничным 
столом (вчера был День благодарения. — РБК 
daily) готовы поразмяться. Шопинг для этого 
прекрасная альтернатива», — цитирует Reuters 

аналитика NPD Маршала Коэна. Многие эк
сперты считают стратегию раннего старта 
оправданной (согласно опросу Deloitte, 23% 
участников «бешеных распродаж» планиро
вали начать шопинг уже в праздничный чет
верг).

Не секрет, что привлечь покупателя проще 
всего обещанием выгодной покупки. Однако 
эксперты предупреждают, что спецпредло
жения торговых сетей вовсе не такие щедрые, 
как могут показаться на первый взгляд. Так, 
скидки чаще всего пишутся с учетом рекомен
дованной производителем розничной цены, 
тогда как магазины, как правило, продают 
товары дешевле, предупреждает PCWorld. На
пример, Best Buy предложила покупателям сэ
кономить 50% при покупке телевизора Toshiba 
1080p HDTV за 400 долл. (на деле телевизор 
можно было купить за 550 долл.).

Еще одной «фишкой» считается разме
щение на рекламных флаерах предложений 
о покупке популярных гаджетов, при этом 
цена их не изменяется. У покупателя созда
ется иллюзия, что в горячую пору магазины 
снизили на гаджеты цены, но на самом деле 
дешевле они не стали. Кроме того, по данным 
NerdWallet, списки хитов продаж на 90% со
стоят из тех же товаров, которые продавались 
по спецпредложениям в прошлом году (цены 
при этом остались те же, несмотря на то что 
товары уже «не первой свежести»).

Юлия Калачихина

Потратиться «по-черному»

Министерство финансов Ки
тая, Министерство контроля и 
Национальное управление аудита 
выпустили сразу 12 документов, 
которые будут регламентировать 
расходы сотрудников банков и 
финансовых компаний, прина
длежащих государству, сообщило 
Reuters. Новые правила, в част
ности, запрещают госслужащим 
приобретать для своих нужд авто
мобили класса люкс или «исполь
зовать государственные средства 
для оплаты покупок личной жи
лой недвижимости, ремонта жи
лья или оплаты его аренды».

Документы были представлены 
менее чем через неделю после того, 
как новый генсек КПК Си Цзинь
пин объявил коррупцию одной 
из главных угроз благополучию 
государства. «Множество фактов 
свидетельствует: чем более острой 
становится проблема коррупции, 
тем больше вероятность, что в ко
нечном счете это погубит партию 
и государство», — заявил он на 
заседании политбюро 17 ноября. 
При этом новый политический 
лидер отметил, что крах многих 
режимов в мире в последние годы 
стал следствием повальной кор
рупции.

Точных данных об экономи
ческом ущербе, который кор
рупция наносит экономике КНР, 
нет. В 2010 году Национальное 
управление аудита Китая зафик
сировало «сомнительное» рас
ходование госсредств на сумму 
51 млрд долл. По 
данным случайно 
обнародованного 
доклада Центро
банка Китая, с се
редины 90х годов 
по 2008 год около 
18 тыс. чиновни
ков и сотрудников 
госкомпаний вывезли из страны 
около 800 млрд нелегально зара
ботанных юаней (около 125 млрд 
долл. по текущему курсу). По 
оценкам западных экспертов, 
на долю коррупционных выплат 
приходится от 2 до 12% китайс
кого ВВП.

На бумаге борьба с коррупцией 
идет масштабная. Так, в конце ок
тября газета China Daily сообщила 
о росте числа антикоррупционных 
расследований в первой половине 
этого года на 12,7% по сравнению 
с тем же периодом годом ранее. 
Наибольшее распространение 
взяточничество получило в строи

тельном и транспортном секторах. 
На этой неделе стало известно, что 
центральный дисциплинарный 
комитет КПК рассмотрел больше 
643 тыс. дел о коррупции в рядах 
партийцев с ноября 2007 по июнь 
2012 года, наказав 668,4 тыс. чело
век. За это время также было рас
смотрено 81,4 тыс. дел о взятках в 
сфере бизнеса на общую сумму в 
3,5 млрд долл.

Эксперты, впрочем, считают 
последние инициативы китай
ских властей популизмом. «При
мерно то же самое говорилось 

десять лет назад, когда к власти 
пришел Ху Цзиньтао. Китайцы 
особенно чувствительны к теме 
коррупции. Эти заявления при
званы воодушевить народ. Ре
альных улучшений не произош
ло. Напротив, есть свидетельства 
того, что приближенные к влас
ти люди значительно увеличи
ли свои капиталы за последние 
десять лет. Связи попрежнему 
прокладывают путь к богатс
тву», — сказал РБК daily эконо
мист Capital Economics Марк Уи
льямс.

андрей Котов

101-е предупреждение 
коррупции
Чиновникам Китая запретили покупать дорогие машины 
и недвижимость

>  
Окончание.  
Начало на с. 1 

власти Китая во главе с новым генеральным секретарем Компар-
тии Си Цзиньпином ужесточают борьбу с коррупцией, которая, по 
признанию самих первых лиц страны, может «погубить партию и 
государство». топ-менеджерам китайских банков и других финан-
совых компаний, подконтрольных государству, с декабря запре-
тят приобретать дорогие автомобили и недвижимость. Эксперты 
считают новые инициативы популистскими.

ПО ОцеНКАМ ЭКсПеРтОВ, 
НА дОлю КОРРуПцИИ 
ПРИхОдИтсЯ 
От 2 дО 12% ВВП КИтАЯФОТО: EPA 

В ближайшие выходные торговые центры сША посетят 147 млн покупателей

ЧИТАЙТЕ НА WWW.RBCDAILY.RU/WORLD

LegO пЕрЕИгрАлА крИзИс
В преддверии Нового года наборы детских конструкторов Lego могут оказаться в де-
фиците: компания ожидает рост спроса на свою продукцию более чем на 20%. еще 
семь лет назад датская компания безнадежно проигрывала в конкурентной борьбе 
производителям электронных и компьютерных игр, однако в последние годы уверено 
демонстрирует двузначные показатели роста. 
Нынешний долговой кризис в европе и снижение доходов населения не оказали 
влияние на продажи Lego. так, рынок игрушек в одной из проблемных стран зоны 
евро — Испании — рухнул на 25%, а объем продаж Lego вырос на 17%, рассказал 
член правления концерна Lego Group и глава его европейского подразделения дирк 
Энгехаузен. Он считает, что именно в периоды кризиса родители стремятся дарить 
детям «самое лучшее и качественное».
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ЗАГРАНИцА НАм ПоможеТ

— Какой опыт западных стран 
в создании туристических клас-
теров планируется перенять при 
реализации проектов «Курортов 
Северного Кавказа»?
— Я считаю, что в первую очередь 

необходимо перенимать опыт, касаю-
щийся мощной и разнообразной подде-
ржки туристического сектора со стороны 
государства. На наш взгляд, показателен 
опыт Турции, где Министерство культу-
ры и туризма получило приоритетное 
право принятия решений о размещении 
тех или иных туристических объектов. 
Полезный для нас опыт заключается в 
том, что в Турции был создан банк ту-
ризма, который, по сути дела, явился 
некоей корпорацией развития туризма. 
Он кредитовал проекты под низкие про-
центные ставки. Кроме того, он и сам 
частично входил в капитал проектов под 
обязательство, что через какое-то время 
инвестор выкупит эти доли.

Аналогичная ситуация была в Мек-
сике, где создавалась корпорация «На-
циональный фонд развития туризма» 
(Fonatur). Этот опыт может быть полезен 
тем, что Fonatur был наделен земельным 
банком, помогавшим ему впоследствии 
привлекать финансовые ресурсы на раз-
витие проекта. Примечательно, что на 
первом этапе государство строило не 
только инфраструктуру, но и сами ком-
мерческие объекты, отели. Ту же страте-
гию, на мой взгляд, необходимо приме-
нять и к реализации проектов КСК.

— Что уже сделано, чтобы пере-
нести этот опыт на российскую 
почву?
— Мы уже выступили с предложени-

ем, касающимся не столько прямого фи-
нансирования проекта со стороны госу-
дарства, сколько выделения госгарантий 
РФ, причем длительных — не менее чем 
на 20 лет. Этот механизм уже работает, 
и сейчас под руководством вице-премье-
ра Хлопонина мы разрабатываем меха-
низмы, которые устроили бы инвесто-
ров, нацеленных на длительные сроки 
окупаемости проектов.

— По какой схеме будут рабо-
тать в проекте инвесторы?
— Мы делаем SPV с инвестором, это, 

по сути дела, ГЧП, при котором мы со 
стороны государства входим инфра-
структурой, даем инженерные сети, ком-
муникации, а инвестор входит деньгами. 
Потом мы можем выйти из этого капита-
ла, инвестор может выкупить долю. Хотя 
мы достаточно гибко можем подходить 
к любым предложениям со стороны ин-
вестора, обсуждать любые комфортные 
варианты.

— Какие условия предъявляют 
к вам инвесторы?
— У бизнеса всегда и везде есть единс-

твенное условие: возможность получения 
прибыли. Бизнес не надо уговаривать 
идти туда, где выгодно. И если государс-
тво обеспечивает инвестиционную пло-
щадку инфраструктурой, предоставляет 
льготы, дает гарантии возврата средств — 
это очевидно выгодно. Поэтому у нас за-
явилось к участию много иностранных 
компаний, которые понимают, что этот 
проект на объемном быстрорастущем 
рынке выстрелит на протяжении 20 лет 
и будет приносить стабильный доход. 
Заметьте, они заходят в проект на старте, 
не выжидая «истории успеха», и это тоже 
показатель.

— С кем сейчас ведутся перегово-
ры о вхождении в проект?
— Вы знаете, что в проект уже вклю-

чились инвесторы из Китая, Сингапура, 
Кореи, Франции, Италии. Ведутся пере-
говоры с потенциальными партнерами из 

ряда азиатских и арабских стран. В част-
ности, в Дубае у нас есть интерес, но пока 
конкретики нет, поэтому преждевремен-
но о чем-то говорить. Нам очень интере-
сен их хороший опыт в такого рода боль-
ших проектах, реализуемых с нуля.

— Какая схема взаимодействия 
планируется при работе с ва-
шими корейскими партнерами 
Korea Western Power и CHT Korea 
в области энергетики?
— Около года назад были подписаны 

первые соглашения о намерениях с эти-
ми компаниями. Они специализируются 
на строительстве и эксплуатации элект-
ростанций, а также линий высокого на-
пряжения. Поэтому наше сотрудничество 
не ограничится строительством только 
электростанций, а распространится и на 
высоковольтные линии.

Пока еще созданное нами совместное 
предприятие Eurasia Energy Holdings 
находится в стадии изучения ситуации 
в регионе, подготовки бизнес-планов и 
выбора конкретных площадок для стро-
ительства электростанций. По моим рас-
четам, в ближайшие полгода мы сформи-
руем конкретные бизнес-планы, которые 
наши корейские партнеры смогут начать 
финансировать.

На данном этапе речь идет о том, что 
корейские партнеры привлекают поряд-
ка 1 млрд долл. Участие КСК заключа-
ется в организационной работе и предо-
ставлении земли.

— Достаточно ли будет работы 
этого СП для полного удовлетво-
рения потребностей туркласте-
ра в энергетических мощностях?
— Как раз сейчас мы прорабатываем 

вопрос того, в каком объеме необходи-
мо участие корейских партнеров и с чего 
лучше начать. Но даже если в рамках 
этого СП не будут построены мощности, 
необходимые для первой стадии проек-
та, мы сможем сделать их на собствен-
ные средства. Кроме того, есть еще и ин-
вестиционные программы естественных 
монополий, таких как ФСК, МРСК, 
которые также должны быть синхрони-
зированы с проектом туркластера. Соот-
ветствующее поручение уже выпустило 
правительство.

— Если государство должно стро-
ить первые гостиницы, то кто 
будет следить за качеством их 
строительства и впоследствии 
управлять?
— Однозначно, что с самого первого 

дня необходимо привлекать брендовые 
управляющие сети с именем и опытом 
подобного управления. И уже по мере 
выхода этих отелей на окупаемость, 
по мере того как будет складывать-
ся реальная благополучная картина 
развитого привлекательного курорта, 
сформируется турпоток, курорт станет 
обрастать малым и средним бизнесом, 
а банки куда охотнее будут кредитовать 
застройщиков и инвесторов. Не стоит 
ждать, что достаточно подвести инфра-
структуру, и придет вал частных инвес-
торов среднего уровня. Нужно в первый 
раз провернуть этот маховик, а дальше 
он должен закрутиться сам.

ЛюДсКой КАПИТАЛ

— Планируются ли какие-либо 
программы, благодаря которым 
на стройки северокавказского 
туркластера будут привле-
каться в первую очередь мест-
ные жители?

— Квалификация строителей на 
Северном Кавказе сегодня довольно 
высока, и многие строители с Кавказа 
как раз мигрируют в другие регионы 
в поисках работы. Поэтому, думаю, 
что с окончанием цикла строительства 
олимпийских объектов и началом эта-
па реализации проектов нашего турк-
ластера эти кадровые ресурсы получат 
возможность вернуться в свой регион. 
Я не могу гарантировать, что не будут 
привлекаться рабочие из других регио-
нов, однако все должно регулироваться 
качеством рабочей силы. В мире сегод-
ня существует практика, предполагаю-
щая квотирование на местную рабочую 
силу в районе 20—30%. Вполне уместно 
применять ее и в нашем случае.

— В чем еще может пригодиться 
западный опыт?
— Очень полезным мне видится опыт 

в сфере подготовки кадров и их обуче-
ния. Важно понимать, что сектор гос-
теприимства — это не просто горничные, 
портье и менеджеры, это весь спектр 
профессий — от таксистов до официан-
тов. Как раз этого у нас очень не хватает, 
как мы видим, везде. Поэтому мы как 
управляющая компания особых эконо-
мических зон будем предъявлять некие 
требования к качеству подготовки персо-
нала, в том числе и на базе иностранных 
учебных заведений.

При этом нужно будет готовить не 
только людей, непосредственно связан-
ных с сектором гостеприимства, но и тех, 
кто будет работать в сельском хозяйстве 
и смежных отраслях. Дело в том, что с 
ростом турпотока возрастет и спрос на 
местную сельхозпродукцию, в первую 
очередь, и потребуется дополнительное 
количество людей в аграрном секторе.

— Кто будет платить за обуче-
ние персонала?
— Есть сектора, где сами отельеры 

должны будут организовывать и опла-
чивать курсы для рядового персонала. 
Если же речь идет о топ-менеджерах 
гостиничного бизнеса, то, поскольку это 
достаточно прибыльная сфера, обучение 
подобных специалистов должны оплачи-
вать сами заинтересанты.

В программных концептуальных до-
кументах, которые мы обсуждаем, в том 

числе и с Министерством образования, 
есть предложение готовить нужных спе-
циалистов на базе, в частности, Северо-
Кавказского федерального университета.

— Как вы планируете сдерживать 
излишнее завышение строитель-
ных бюджетов?
— Одним из методов сдерживания рос-

та строительных бюджетов может стать 
введение техстандартов, применяемых в 
Евросоюзе. В наших СНиПах зачастую 
закладываются, например, избыточные 
потребности в толщине подпорных сте-
нок, балок. В итоге многие устаревшие 
технические стандарты большим грузом 
ложатся на себестоимость строительс-
тва. Это не только в наших интересах, 
удешевление строительства — задача, 
интересующая всю страну.

— Что уже сделано для обеспе-
чения безопасности будущего 
туркластера?

— Последние годы показали, что 
абсолютно безопасных мест в мире во-
обще не осталось. Если говорить о тер-
рористической угрозе, то она не имеет 
географической принадлежности — эта 
проблема одинаково болезненна для 
любой страны мира, и противостоять 
ей можно только сообща. С точки зре-
ния бытовой преступности Кавказ во-
обще одна из наиболее благополучных 
частей России. По статистике, здесь со-
вершается меньше преступлений, чем в 
большинстве других регионов страны, и 
в разы меньше, чем, например, в Забай-
калье или Бурятии.

Думаю, сам тур-
кластер, вовлечен-
ность местных жи-
телей в развитие 
своих территорий, 
их личная заинтере-
сованность в этом — 
хороший мотиватор 
для стабилизации обстановки. Сейчас 
на Северном Кавказе очень большая 
безработица, только по официальной 
статистике, более полумиллиона безра-
ботных. И наша главная цель — задейс-
твовать местное население в проекте и 
в качестве собственников бизнеса, и в 
качестве персонала, которого потре-
буется порядка 300 тыс. человек. Ког-
да курорты станут источником дохода 
для местных жителей, будут кормить 
их самих и их семьи, люди будут лично 
заинтересованы в мире и безопасности 
на своей земле. И этому множество при-
меров в мире: и мексиканский Канкун, 
который 40 лет назад был беднейшим 
и криминогенным регионом, и те же 
Австрия или Франция, которые имели 
сложности с сепаратистскими движени-
ями. Заметьте, у нас и сейчас, при неком 
стереотипном образе опасного Кавказа, 
здесь бывает больше 1,5 млн отдыхаю-
щих в год.

— Принято ли решение о включе-
ние в КСК курортов Ведучи в Чеч-
не и Кавминвод?
— Предложение, высказанное пред-

седателем правительства Чеченской 
Республики, сейчас рассматривается в 
Белом доме. Мы были бы рады присо-
единению этого проекта, тем более что 

он уже достаточно 
хорошо прорабо-
тан. Я думаю, что 
все получится.

Кавминводы, 
по всей видимос-
ти, также станут 
частью туркласте-

ра — такое решение готовится. Боль-
шой плюс Кавминвод в том, что это уже 
раскрученный бренд, который не нужно 
начинать с нуля.

КАВКАЗ ДЛя Всех

— Что, по вашему мнению, долж-
но быть сделано, чтобы частные 
инвесторы и дальше активно 
шли в проект?
— У нас уже имеется солидный круг 

партнеров, готовых вкладываться 
в объекты туркластера, — это преиму-
щественно крупный бизнес с заявлен-
ным объемом инвестиций от 1 млрд 
долл. Нам особенно важно вовлечь 
в процесс малый и средний бизнес ре-
гиона — местному населению должна 
принадлежать ключевая роль в разви-
тии курортов. Поэтому сейчас приори-
тетная задача — создать такие эконо-

мические условия, чтобы от создания 
туристического кластера, который 
приведет крупных инвесторов в регион, 
выиграли в первую очередь местные 
предприниматели. Они получат льгот-
ные условия для ведения бизнеса и не-
обходимую инфраструктуру, льготные 
программы кредитования и, возможно, 
механизм софинансирования со сторо-
ны специального фонда, который поз-
волит предпринимателям включиться в 
проект при вложении лишь 10% от сто-
имости выбранного объекта. По нашим 
прогнозам, компании малого и средне-
го бизнеса, которые будут принимать 
участие в проекте, смогут окупить свои 
инвестиции в рестораны, семейные 
апарт-отели, кафе, предприятия сфе-
ры услуг и прочие малые объекты уже 
в течение трех-семи лет.

— А как снизить цены на авиапе-
ревозки?
— Здесь опять же типичные для 

всей страны проблемы: монополизм в 
сфере топливозаправочного комплек-
са и высокие аэропортовые сборы. Мы 
сейчас склоняемся к варианту созда-
ния авиакомпании, ориентированной 
именно на туристические перевозки, 
работающей пакетным предложением: 
перелет плюс отдых, как это делается 
на популярных чартерных маршрутах. 
Эта синергия отчасти компенсирует 
убыточность перевозок.

— Поможет ли это сделать биле-
ты из Москвы, Петербурга в Кав-
минводы дешевле, чем в Ниццу 
или Анталию?
— Я думаю, что поможет. Но на са-

мом деле за последнее время цена би-
лета в Кавминводы сильно снизилась. 
Сейчас за 5—6 тыс. можно уже доб-
раться, хотя еще пару лет назад было 
в три раза дороже. Тут определенные 
подвижки есть.

— Кто будет вкладываться 
в развитие аэропортовой инфра-
структуры?
— Реконструкция взлетно-посадоч-

ных полос, естественно, ведется за счет 
государства. Аэропортовые комплексы 
в основном в частной собственности, 
поэтому их модернизация в интересах 
владельцев. Полагаю, рост трафика за 
счет туристической составляющей поз-
волит собственникам направить допол-
нительные инвестиции в аэропортовую 
инфраструктуру.

— Что еще должно быть сделано 
в области законодательства?
— Важно что-то изменить в части об-

легчения доступа, в том числе визового, 
для туристов в Россию в целом и в при-
граничные территории в частности. Сей-
час наша страна — одна из самых трудно-
доступных в мире, для иностранцев дейс-
твующие у нас порядки — рудименты 
времен «холодной войны». И это один из 
кирпичиков в стене препятствий, из-за 
которой наша конкурентоспособность в 
туристическом секторе на 59-м месте при 
потенциально возможном 5-м.

Нужно оптимизировать наше приро-
доохранное законодательство. Зачастую 
оно чрезмерно неизбирательно подхо-
дит и к конкретным регионам и зонам. Я 
не готов озвучить конкретные рецепты, 
но убежден, что надо вести дискуссию 
по адаптации экологического законо-
дательства к потребностям развития 
страны. На мой взгляд, оно зачастую 
препятствует развитию депрессивных 
регионов. Это не значит, что нужно вы-
рубать леса и строить вместо них отели, 
но должен быть найден некий баланс, 
чтобы население не сидело без работы 
из-за того, что любая деятельность в 
регионе запрещена природоохранным 
законодательством. Здесь должен быть 
конструктивный диалог.

— Работаете ли вы с природо-
охранными организациями для 
того, чтобы найти этот баланс?
— Да, у нас уже налажен достаточно 

конструктивный диалог с WWF, мы со-
гласуем с ними наши планы застройки 
и разрабатываем совместные програм-
мы сохранения биоразнообразия в ре-
гионе. В частности, начали участвовать 
в восстановлении популяции зубра на 
Кавказе. Готовимся восстановить попу-
лярнейшие в прошлом экомаршруты по 
Кавказу — пешие и конные. Но этого не-
достаточно, в части гибкости природоох-
ранного законодательства нужно ставить 
вопрос на государственном уровне.

«Бизнес не надо уговаривать  
идти туда, где выгодно»
Глава «Курортов Северного Кавказа» Ахмед Билалов о стройке, инвестициях, безработице и безопасности
Когда два года назад создавалась управляющая 
компания «Курорты Северного Кавказа» (КСК), 
идея превращения одного из самых депрессив-
ных регионов России в полноценный турис-
тический кластер казалась не просто смелой, 
а фантастической. Но за этот период компа-
ния смогла подписать договоры с крупнейшими 
международными инвесторами на несколько 
миллиардов долларов. Как привлечь новых гло-
бальных инвесторов, какие преференции полу-
чит малый и средний бизнес, за счет чего могут 
подешеветь авиаперелеты и как сделать Север-
ный Кавказ безопасным для туристов, в ин-
тервью корреспонденту РБК daily АЛЕКСЕЮ 
ПАСТУШИНУ рассказал председатель совета 
директоров ОАО «КСК» АХМЕД БИЛАЛОВ.

ИНосТРаННыЕ ИНВЕсТоРы 
заходяТ В пРоЕкТ На сТаРТЕ, 
НЕ ВыжИдая  
«ИсТоРИИ успЕха»

удЕшЕВлЕНИЕ сТРоИТЕлЬсТВа — 
задача, ИНТЕРЕсуЮщая  
ВсЮ сТРаНу

ФОТО: ОАО «КСК»

с ТочкИ зРЕНИя быТоВой 
пРЕсТупНосТИ каВказ — одНа 
Из НаИболЕЕ благополучНых 
часТЕй РоссИИ
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В московском Централь-
ном академическом театре 
Российской армии прошел 
финал конкурса «Краса 
России-2012». В этом году 
мероприятие отличалось 
ярким военным колори-
том. Помимо традицион-
ных дефиле и конкурсов на 
артистичность организа-
торы предложили девуш-
кам пройтись по сцене в 
нарядах времен войны 1812 
года, после чего — в сол-
датских сапогах и советс-
ких гимнастерках фасона 
Великой Отечественной 
войны. На заднем плане 
проецировались кадры с 
разрушенными городами, 
танками, авиацией и артил-
лерией. Победительницей 
конкурса стала 25-летняя 
уроженка Башкортостана 
Элина Киреева. Теперь ей 
предстоит конкурс «Мисс 
Земля», где девушка будет 
представлять Россию.

Краса в сапогах

Появление новых научных отраслей случается все реже, 
и если это происходит, возникает море возможнос-

тей как для науки, так и для бизнеса. Возьмем один из по-
следних примеров. Около четырех лет тому назад, на пике 
глобального кризиса, одна компания, весьма непохожая на 
большинство других — она не нанимала толпы успешных 
специалистов, не производила собственный уникальный 
продукт или контент, не осуществляла международные 
перевозки, не обладала четкой бизнес-моделью и даже 
не приносила прибыль — оценивалась в 15 млрд долл. 
И это было на 15 млрд долл. больше, чем в то время оце-
нивалась Lehman Brothers — корпорация со столетней ис-
торией. Та же фирма немногим позже начала оцениваться 
в 50 млрд, а после — в 100 млрд долл. на спекулятивных 
рынках. Пару недель назад она провела IPO. Несмотря 
на провал с логистикой этого IPO, сегодня фирма оценива-
ется в 85 млрд долл. (и по-прежнему в ее штат входят не бо-
лее 2,5 тыс. человек по всему миру). Конечно же, я говорю 
о Facebook, который служит отличным примером того, 
как наука о сетях меняет финансовый мир.

Facebook особенно ценен тем, что все четче очерчивает 
глобальную социальную сетевую карту людей, представ-
ляющих возрастную группу от 16 до 28 лет (на них прихо-
дится большая часть «рекламных» долларов). Но эта карта 
была бы бесполезной, если бы не было науки, которая мог-
ла бы превратить потенциальный доход в доход реальный. 
Наука о сетях выяснила, как мы связаны друг с другом, как 
неравномерно связи оказывают воздействие на людей, 
причем не на человеческий капитал (например, социаль-
ное положение, деньги или опыт), а на капитал социаль-
ный — на их сеть контактов. Это новое знание приводит 
нас к пониманию, что воздействие на принятие решений 
и поведение человека — это процесс заразительный и ди-
намичный: если я изменю вашу точку зрения, вы измените 
точку зрения кого-то еще, те — еще кого-то, после чего про-
цесс завершается (или не завершается). Именно поэтому 
вне зависимости от того, чего вы хотите добиться — кон-
тролировать вирусные рекламные кампании, революции 
в Twitter или системы ценностей, новая наука о сетях пред-
лагает для этого универсальный набор принципов.

Как все это увязано с финансами? Финансовые дисцип-
лины располагают хорошо изученными базами числовых 
данных. Передовые умы все внимательнее изучают возмож-
ности науки о сетях трансформировать данные соцсетей в 
числовые данные, с помощью которых можно спрогнози-
ровать поведение рынков и использовать как инструмент 
для инвесторов.

Есть два варианта. На-
ука о сетях развивает идею 
о том, что субъективные 
прогнозы по рынкам каж-
дого трейдера отражаются 
в его чатах и переписках 
с его контактами — эти 
люди пытаются совместны-

ми усилиями определить, как лучше торговать. Например, 
появляется какая-нибудь новость, скажем, Верховный суд 
США оглашает решение по национальной системе меди-
цинского страхования. Изначально ее влияние на рынки 
неизвестно (именно поэтому новости не сразу влияют на 
рынок). После каждый инвестор пытается быстрее осталь-
ных оценить влияние новости — причем никто не хочет 
начать торги слишком рано и одновременно не слишком 
поздно, когда прибыль гарантирована, но мала.

Чтобы победить в этом «соревновании», трейдер об-
щается с определенным кругом контактов, которым тот 
доверяет. Одновременно его собеседники делают то же 
самое. Пытаясь оценить влияние новости, эти люди сиг-
нализируют о своих соображениях и намерениях, исполь-
зуя определенный набор слов и совершая определенные 
дей ствия в соцсетях (пусть даже и не отдавая себе в этом 
отчет) — и коллективный прогноз социальных сетей сни-
жает вероятность ошибок. Анализировать такие данные 
(а это винегрет из числовой информации и экспертных оце-
нок) гораздо сложнее, чем настроения в блогах или Twitter, 
так как новая сетевая технология имеет дело с неструктури-
рованными данными, исходящими от экспертов различных 
фирм и компаний.

Мы разрабатываем принципиально новые методы, 
позволяющие определить ментальное состояние трей-
деров и экспертов, во время которого они более всего 
склонны принимать важные решения. Это способ про-
гнозировать нестабильность и оборачиваемость рынка, 
который, исходя из наших исследований, намного эф-
фективнее сегодняшних числовых индикаторов. Раз-
рабатываемый нами метод различает «кодовые» слова, 
которые показывают, кто следует чьим указаниям в сети 
контактов.

Другая область интереса науки о сетях — изучение ста-
тистической динамики поведения людей, а не производи-
мого ими контента. Например, существует концепция, что 
рынки иногда заходят в «глухие переулки» из-за инстинкта 
стадности, который заставляет человека совершать те же 
ошибки, что и окружающие. Другая близкая к этой идее — 
концепция синхронии утверждает, что толпа может оста-
ваться умной. В школе менеджмента Келлогга и Ин ституте 
комплексных систем и науки о сетях Северо-Западного 
универсистета (NICO), где расположена моя лаборатория, 
мы с коллегами доказали, что, отслеживая процессы синх-
ронии, можно удвоить выручку на торгах, используя кол-
лективный разум социальных сетей.

Когда я общаюсь с финансовыми экспертами и инвес-
торами, меня иногда спрашивают, насколько точными 
доказательствами эти исследования подтверждены и в чем 
их основная ценность. Эти вопросы вполне уместны, но, 
на мой взгляд, основной вопрос в другом — насколько да-
леко можно зайти, превращая процесс принятия решений 
в числовые данные.

Я бы спросил об этом Рона Уэйна. В 1976 году 
г-н Уэйн стал соучредителем Apple Computer вместе со 
Стивом Джобсом и Стивом Возняком, купив 10% акций 
за 2300 долл. Если бы он не отказался от своей доли, 
то сейчас был бы одним из 15 богатейших людей на пла-
нете и легендарной фигурой. Находиться в мире финан-
сов означает сталкиваться с выбором Рона Уэйна. И для 
принятия таких решений я бы попробовал использовать 
возможности науки о сетях.

Финансовая сторона 
стадности

Громкое увольнение Юрия Урличича с поста гендиректо-
ра ОАО «Российские космические системы», головного 

разработчика ГЛОНАСС, со всей очевидностью показыва-
ет перезревшую необходимость реформы российской ра-
кетно-космической промышленности. Здесь важно даже 
не расследование хищений 6,5 млрд руб. в ходе создания 
навигационных спутников, в связи с которым Урличич 
лишился своих постов. Важно то, как правительство пред-
лагает изменить устройство отрасли и схему ее отношений 
с государственными структурами.

Вице-премьер Дмитрий Рогозин, курирующий обо-
ронную промышленность, уже высказал пару идей. 
Он предложил запретить распространенную с советских 
времен практику совмещения в одном лице постов глав-
ного конструктора и руководителя предприятия. Такой 
подход предполагает благую цель сокращения лоббист-
ских и коррупционных возможностей тех, кто курирует 
создание космической техники. Кроме того, Рогозин вы-
сказывал идею создания государственного ракетно-кос-
мического промышленного холдинга. Он должен быть 
выведен из-под прямого управления Роскосмоса, а пос-
леднему должны остаться только функции правительс-
твенного заказчика продукции и разработчика стратегии 
освоения космоса.

Этот подход является компромиссным. Предыдущее 
руководство Роскосмоса во главе с Анатолием Перми-
новым, ныне заместителем гендиректора РКС, выступа-
ло за создание системы холдингов, каждый из которых 
должен был отвечать за свой сегмент. Однако с таким 
видением ситуации не были согласны руководители са-
мих космических предприятий, опасавшиеся финансовых 
и статусных потерь.

Предлагаемый Рогозиным единый холдинг, наоборот, 
сулит капитанам российской космической индустрии опре-
деленные бонусы в виде вице-президентских должностей, 
а руководителям предприятий второго эшелона — сохра-
нение «расклада сил» и действующих производственных 
отношений.

По-видимому, разработчики новой концепции хотят 
до определенной степени вывести отрасль из-под прямого 
управления органов власти и тем самым придать ей эф-
фективность. Однако на этом пути существует ряд рисков 
и проблем, которые будут препятствовать выходу из ны-
нешнего тупика.

Во-первых, принципиальной проблемой является то, 
что ракетно-космическая отрасль в России с 1990-х годов 
замкнута в своеобразном «гетто». Без связи с авиацион-
ной промышленностью, без научно-исследовательской 
кооперации с университетами и компаниями, в том числе 
зарубежными, производящими широкий спектр продук-
ции — от материалов до программного обеспечения, ни-
какая ракетно-космическая индустрия существовать не 
может. Во всем мире этот сектор является именно аэрокос-
мическим вследствие глубокой и объективной интеграции 
авиационного и космического направлений.

Во-вторых, правительство в космической сфере делает 
ставку на получение конкретных технологий. В качестве 
приоритетов заявлены космические ядерные двигате-
ли и гиперзвуковые аппараты. Однако технология — это 
всего лишь средство, если же она становится самоцелью, 
то это прямой путь к неудаче.

В-третьих, российская космическая отрасль все еще 
рассматривается как часть военно-промышленного ком-
плекса. То есть основными для нее являются оборонные 
задачи, а не роль в развитии национальной экономики 
(априори гражданской) и не показатели прибыльности 
и производительности труда. Такое восприятие неизбежно 
будет противоречить идее холдинга как рыночного игрока, 
обязанного быть конкурентоспособным.

Заявленные преобразования будут маскировать факти-
ческий отказ от подлинного реформирования космичес-
кой промышленности. В духе отечественной бюрократии 
произойдет перераспределение и укрепление контроля 
предприятий со стороны конкретных чиновников. Об этом 
говорит и кулуарный характер ведущейся дискуссии, 
в то время как настоящая реформа (неизбежно болезнен-
ная, учитывая, что число только непосредственных работ-
ников предприятий отрасли составляет 240 тыс. человек) 
требует широкого публичного обсуждения с привлечением 
парламента и органов власти тех регионов, где располага-
ются соответствующие предприятия.

Сегодня зачатки отечественной частной космической 
промышленности, например компании «Даурия Аэроспейс» 
и «Селеноход», рискуют в своей стране оказаться загнанны-
ми в удобные государству рамки. Несмотря на декларируе-
мый интерес к предпринимателям, правительство предпочи-
тает сохранять сложившуюся практику, где экономические 
задачи не являются приоритетом. В этой ситуации вряд ли 
стоит рассчитывать на качественное развитие коммерческой 
космонавтики в России. Отечественный бизнес, связанный 
с космосом, будет таковым лишь номинально. Даже указан-
ные компании предпочитают работать в условиях европей-
ского и американского рынков. В то же время все попыт-
ки государства создать в России среду для коммерческого 
применения космических технологий сводятся к бесперс-
пективному протекционизму.

Ответом на указанные проблемы и риски способна 
стать стратегия, в основе которой лежит рыночный подход 
и ставка на частную промышленность. Ориентиром тут мог 
бы послужить американский опыт, где частная компания 
Space Exploration за десять лет и 2 млрд долл. (при частич-
ном финансировании NASA) создала семейство ракет-но-
сителей и космический корабль. Высокая социально-поли-
тическая цена подлинной реформы может быть компенси-
рована теми же рыночными методами — льготными кре-
дитами на перепрофилирование неэффективных заводов, 
их передачей в кооперативную собственность работникам, 
снятием избыточного регулирования в промышленности 
и т.д. Следует подчеркнуть, что простого решения в духе 
«и нашим и вашим» здесь быть не может.

Космос в предчувствии реформы

Первый вице-премьер РФ Игорь Шувалов 
сообщил, что Российская Федерация как 

акционер Сбербанка и ВТБ планирует в тече-
ние пяти-десяти лет выйти из капитала двух 
крупнейших банков. Сложилась ситуация, 
когда государство может выполнить свое на-
мерение приватизировать банки. Здесь два 
важных вопроса: первый — сколько времени 
займет этот процесс и второй, который в этом 
же контексте можно рассмотреть, — состоит-
ся ли полный выход государства из крупных 
банков, Сбербанка и ВТБ.

Ситуация с нефтяными компаниями вы-
зывает в этом плане гораздо больше вопросов 
и сомнений. Вероятность их полной прива-
тизации я рассматриваю как крайне низкую. 
А вот с банками все обстоит благополучно, 
возможно, потому, что они при всей важности 
для экономики не рассматриваются как страте-
гические институты, эта индустрия не входит в 
список жизненно важных секторов, где бы ог-
раничивалось иностранное присут ствие.

К тому же и в Сбербанке, и в ВТБ уже есть 
существенный free-float, и это облегчает их 

приватизацию через предложение акций 
для рынка. То есть здесь не нужно искать 
стратегического инвестора, что может быть 
рассмотрено как сопутствующий приватиза-
ции фактор.

По времени выхода государства из капи-
тала банков вопросов может быть несколько 
больше, поскольку уже несколько раз сроки 
окончания полной приватизации Сбербанка 
и ВТБ откладывались. И, судя по недавнему 
заявлению главы ЦБ Сергея Игнатьева, у госу-
дарства нет консенсуса по этому поводу.

Сейчас та программа приватизации, кото-
рая принята, предусматривает практиче ски 
полный выход государства из капиталов бан-
ков до 2016 года. Но при этом есть оговорки, 
что государство будет приватизировать только 
в те промежутки на рынках, когда это выгодно 
и когда можно получить за активы разумные 
деньги. Во многом это значит, что привати-
зация будет идти медленнее, чем ожидается, 
и может не закончиться в течение последую-
щих пяти лет.

Десятилетний срок, конечно, выглядит 
в этом плане куда реалистичнее. На мой взгляд, 
если государство планирует приватизацию, но 
не планирует ее закончить и через десять лет, 
это равноценно заявлению, что государ ство 
вообще не планирует ускорять приватизацию. 
Десять лет — достаточно большой срок, за это 
время проект вполне может быть завершен.

Если банковские активы будут продавать-
ся на фондовых рынках, то государство не 
сможет жестко контролировать покупателей 
и структуру владельцев. На то он и рынок. Бу-
дут ли предложены эти банки стратегическим 

инвесторам — сказать сложно. Пока что мы ви-
дим, как государство в процессе приватизации 
предлагает их акции широкому кругу игроков. 
Поэтому нет признаков, что банки могут пе-
рейти просто под контроль какого-то одного 
инвестора. Надо сказать, что Россию в целом 
и ее приватизацию в частности неоднократно 
критиковали за то, что при смене собственни-
ка активы так или иначе остаются под госу-
дарственным контролем. Но я не думаю, что 
это применимо к банкам. С ними дела обстоят 
все-таки куда либеральнее.

Рисков в том, что банки станут частными в 
среднесрочной перспективе, я не вижу. В дол-
госрочной перспективе, возможно, риски та-
кого рода есть, но мне кажется, что они скорее 
повлияют на держателей облигаций банков, 
нежели на их клиентов. Вряд ли, после того 
как государство выйдет из капитала круп-
нейших банков, возрастут риски для частных 
вкладчиков. Будь Сбербанк под контролем го-
сударства, будь только частным — он останет-
ся банком, в котором доля вкладов населения 
страны составляет около 50%. Я бы сказала, 
что это не тот банк, которому позволят взять 
на себя какие-то риски, и я думаю, что он до-
статочно большой, структурообразующий, 
и в этой роли Сбербанк сохранит свое значе-
ние в стране.

Что касается ВТБ, то здесь более возможен 
вариант приватизации в ближайшие год-два. 
Хотя бы потому, что решиться на этот шаг чи-
новников могут вынудить проблемы с капита-
лом банка. Но скорее всего стоит ожидать, что 
у ВТБ будет допэмиссия акций, что приведет к 
постепенному размыванию доли государства.

Банки ждет замедленная приватизация

ПРИНЯТИЕ РЕШЕНИЙ — 
ЭТО ПРОЦЕСС 
ЗАРАЗИТЕЛЬНЫЙ 
И ДИНАМИЧНЫЙ

ЮЛИЯ 
ЦЕПЛЯЕВА,  
главный 
экономист BNP 
Paribas
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Федеральное агентство по недропользованию 
(Роснедра) решило не ограничивать список 
участников на последние три стратегических 
нефтяных актива, как это было в конкурсе на 
месторождения им. Требса и им. Титова. Со-
гласно дополнительным условиям аукционов, 
компании-победители будут обязаны перераба-
тывать часть нефти в России, но без привязки к 
собственным перерабатывающим мощностям. 
Для работ на месторождениях они должны по 
максимуму привлекать российских подрядчи-
ков и поставщиков.

В конце года Роснедра продадут на аукционе пос-
ледние крупные нефтяные участки федерального 
значения: Лодочное — 11 декабря (стартовый пла-
теж — 3,6 млрд руб.), им. Шпильмана — 18 декабря 
(14 млрд руб.) и Имилорское — 25 декабря (25,4 млрд 
руб.). Минприроды считает, что конкуренция на аук-
ционах будет высокой. «Все крупные компании хотят 
заявиться: «Роснефть», ЛУКОЙЛ, «Сургутнефтегаз», 
«Газпром нефть», — заявил вчера глава министерства 
Сергей Донской.

Как сообщили РБК daily в Роснедрах, в условия 
предоставления права пользования по всем трем 
участкам будут включены дополнительные требо-
вания. В частности, победители аукционов будут 
обязаны при прочих равных условиях привлекать 
российские организации в качестве подрядчиков 

(поставщиков) по изготовлению оборудования, тех-
нических средств и выполнению различного вида 
услуг, необходимых для проведения работ на мес-
торождениях. Помимо этого победители должны 
перерабатывать часть добытой нефти и реализовы-
вать на внутреннем рынке качественное моторное 
топливо. Его объем для Лодочного будет определен 
соглашением с администрацией Красноярского 
края, для месторождений им. Шпильмана и Ими-
лорского на переработку должно уходить не менее 
30% добычи. При этом Роснедра не будут ограни-
чивать покупателей в выборе НПЗ — это могут быть 
как заводы, принадлежащие самим компаниям, так 
и сторонние переработчики.

Сегодня истекает срок приема заявок на Лодочный 
лицензионный участок. Официально о своем участии 
в торгах заявила только ТНК-ВР. По словам предста-
вителя компании, она оплатила задаток и сбор за 
участие в аукционе. «Роснефть», ЛУКОЙЛ, «Газпром 
нефть» и «Башнефть» пока официально не сообщи-
ли, за какие участки готовы побороться. «Давайте 
дождемся окончания срока приема заявок хотя бы по 
Лодочному. Спешка нам ни к чему», — сказали РБК 
daily в одной из нефтяных компаний. Тем не менее до-
полнительные требования к победителю аукционов 
нефтяные компании считают приемлемыми.

По сравнению с условиями, на которых выстав-
лялись месторождения им. Требса и им. Титова 
(перерабатывать не менее 42% добытого сырья на 
собственных заводах), требования Роснедр к дека-
брьским аукционам позволяют участвовать в них 
большему количеству компаний, отмечает анали-
тик Raiffeisenbank Андрей Полищук. Государство 
неоднократно указывало на приоритет использо-
вания российских подрядчиков и поставщиков пе-
ред иностранными, но вряд ли нефтяные компании 
смогут вовсе отказаться от зарубежных специалис-
тов и технологий, аналогов которых нет в России, 
полагает эксперт.

Галина СТаРинСкая,  
анаСТаСия СоТникова

ТЭК  7

«РусГидРо» докапитализиРует бюджет
Президент Владимир Путин поставил точку в 
нашумевшем споре между правительством и бывшим 
вице-премьером Игорем Сечиным об источнике 
средств для докапитализации государственной 
«РусГидро». Своим указом, опубликованным на сайте 
Кремля, Путин разрешил увеличить уставный капитал 
компании, в течение трех месяцев внести не больше 
50 млрд руб. из бюджета текущего года, определив, 
что доля государства в компании не может быть ниже 
60,5%. Эти деньги должны поступить в казну за счет 
выплаты дивидендов спецхолдингом «Роснефтегаз». 
Средства пойдут исключительно на реализацию 
четырех инвестиционных проектов на Дальнем 
Востоке: строительство электростанции в городе 
Советская Гавань, Якутской ГРЭС-2, Сахалинской 
ГРЭС-2 и Благовещенской ТЭЦ, говорится в указе. Общая 
стоимость проектов оценивается в 63,5 млрд руб., сказал 
Reuters представитель компании. Недостающие средства 
компания покроет из своих ресурсов в сумме 6,9 млрд 
руб., еще 1,8 млрд руб. займет, остальное поступит из 
федерального бюджета 2013 года в сумме 3,86 млрд руб., 
и 1 млрд руб. в следующем году даст Якутия.  
Reuters

инвестиции в тРубы
Совет директоров «Транснефти» утвердил 
инвестиционную программу на 2013 год 
в объеме 161,4 млрд руб. 131,9 млрд руб. 
планируется потратить на строитель-
ство магистральных нефтепроводов 
Заполярье — Пурпе и Куюмба — Тайшет, 
проекты расширения ВСТО-1 и ВСТО-2, а 
также ряд других. Еще 700 млн руб. пой-
дет на строительство магистрального не-
фтепродуктопровода Кстово — Нагорная. 
На инвестиционные проекты по реконс-
трукции и модернизации действующих 
объектов системы «Транснефти» пойдет 
28,8 млрд руб. Кроме того, совет дирек-
торов «Транснефти» утвердил корректи-
ровку инвестпрограммы на 2012 год. Она 
была увеличена на 0,6%, до 108,3 млрд 
руб. Таким образом, в 2013 году инвест-
программа «Транснефти» вырастет на 49%. 
Прогнозный объем финансирования инвес-
тиционной программы на 2014—2015 годы 
определен в объеме 325,3 млрд руб.

Сейчас «РусГидро» реализует несколь-
ко «альтернативных» проектов (бинарный 
блок на Паужетской геотермальной стан-
ции на Камчатке, проекты в области ма-
лой гидроэнергетики на Северном Кавка-
зе), еще часть лежит в «портфеле перспек-
тивных проектов» (Северная приливная 
станция, увеличение мощности Мутновс-
кой геотермальной электростанции, вет-
ропарк Нижняя Волга и Дальневосточная 
ветростанция).

Когда все планы правительства по ВИЭ на 
2020 год будут реализованы, генераторы по-
лучат тариф, в разы превышающий текущие 
показатели (в среднем примерно 3 руб./кВтч). 
Согласно подсчетам главного эксперта Газпро-
мбанка Натальи Пороховой (в соответствии с 
представленной методикой, при условии что 
уровни доходности и прочие неуказанные па-
раметры приняты как для 
ДПМ), объекты ветроэнер-
гетики будут получать око-
ло 8,9 руб./кВтч, солнечной 
энергетики — 28,8 руб./кВтч, 
биомасса — 9,7 руб./кВтч, 
биогаз — 10,8 руб./кВтч. 
Это, утверждает аналитик, 
намного выше спецтарифов 
в Европе для развития ВИЭ (9 евроцентов/кВтч 
для ветроэнергетики, 15—20 евроцентов/кВтч 
для солнечной энергетики).

Потребителей проект распоряжения о 
ВИЭ возмутил. Они видят в новом тренде оп-
ределенный лоббизм, способный привести к 
резко негативным последствиям для всей 
промышленности и кризису, ранее ударив-
шему по Европе. По мнению директора НП 
«Сообщество потребителей энергии» Дмит-
рия Говорова, реализация этой программы 
увеличит конечную цену электроэнергии 
для потребителей в размере 3—4,5% к 2020 
году. В письме на имя министра энергетики 
(копия имеется в распоряжении РБК daily) 
он назвал «недопустимым субсидирование 
ВИЭ за счет всех потребителей» и попросил 
«пересмотреть существующую схему раз-
мещения генерирующих объектов на ВИЭ и 
объем их ввода».

Директор по энергетике НЛМК Алек-
сандр Старченко считает, что прежде, чем 
развивать альтернативную энергетику, не-
обходимо ответить на вопрос: зачем это 
нужно? «Да, в России есть энергодефицит-
ные регионы, в них строительство объ-
ектов ВИЭ экономически целесообразно. 
Нынешнее же решение искажает рыночные 
сигналы и лишает альтернативную энерге-
тику реальных стимулов к развитию. Кроме 
всего прочего возникает вопрос бенефици-
аров всего этого предприятия», — сетует 
промышленник.

ВИЭ, как утверждают аналитики, проигры-
вают конкуренцию традиционной энергетике 
не только по стоимости (капиздержки выше 
в 2—5 раз), но и по технологическим харак-
теристикам (ветер дует «не по расписанию», 
ветропарки и солнечные фермы занимают 

очень большие площади). После кризиса мно-
гие страны Евросоюза (Великобритания, 
Германия, Испания, Чехия и др.) приняли ре-
шение о сокращении субсидий производите-
лям электроэнергии на основе ВИЭ. При этом 
такая политика коснулась в первую очередь 
солнечной энергетики. В середине 2012 года в 
Германии было принято решение о снижении 
тарифов для «солнечников» на 20—30%. Од-
ной из причин снижения тарифов послужил 
рост импорта солнечных панелей из Китая. 
Невозможность конкурировать с китайскими 
производителями по цене, а также снижение 
господдержки привели к банкротству некото-
рых производителей солнечных батарей в Ев-
росоюзе и США, а компания Siemens приняла 
решение о продаже бизнеса в сфере солнечной 
энергетики.

анТон ольшанников

Зов природыГонка за нефтью
Роснедра определили требования к претендентам  
на последние крупные месторождения

Вчера состоялась рабочая встреча главы 
«Газпрома» Алексея Миллера и президента 
Белоруссии Александра Лукашенко. По итогам 
переговоров г-н Миллер сообщил о росте поста-
вок газа в Белоруссию в текущем году на 10%, до 
22 млрд куб. м. Кроме того, компания намерена 
рассмотреть возможность увеличения объема 
транзита российского газа в Европу через Бело-
руссию на 30% (около 15 млрд куб. м в год). По 
словам Алексея Миллера, в ближайшее время 
совместно с правительством Белоруссии будет 
разработан соответствующий документ.

«Газпром» начнет заниматься увеличением 
прокачки газа по территории Белоруссии уже 
в следующем году. Компания начнет реконс-
трукцию компрессорных станций и линейной 
части проходящего по территории страны га-
зопровода, что позволит значительно увели-
чить объемы транзита в ближайшие три-четы-
ре года. На это «Газпром» намерен потратить 
2 млрд долл. «У нас очень серьезные планы — 
развивать энергетические мощности и увели-
чивать объем транзита российского газа через 
территорию Белоруссии», — подчеркнул г-н 
Миллер (цитата по РИА Новости). По словам 
главы «Газпрома», по итогам этого года объем 
транзита через сопредельное государство со-
ставит 44,5 млрд куб. м. газа и это обеспечит 
100% загрузки мощностей.

Таким образом, Белоруссия постепенно от-
бирает транзитную роль у соседней Украины. 
«Газпром» уже несколько лет хочет получить 
контроль над газотранспортной системой 
Украины в рамках двустороннего сотрудни-
чества. Однако пока Киев согласен только 
на создание трехстороннего консорциума с 
участием Евросоюза. С начала года Украина 
ведет переговоры с «Газпромом» о корректи-
ровке цены на газ, а также снижении объемов 
поставок. Никаких договоренностей пока не 
достигнуто.

С одной стороны, сокращение транзита через 
Украину и увеличение его через Белоруссию яв-
ляется рычагом давления на Киев, считает Ва-
лерий Нестеров из Sberbank Investment Research. 
С другой — «Газпром» показывает, что сотруд-
ничающие с ним страны получают выгоду от 
этого сотрудничества, сказал эксперт.

По сути, «Газпром» все транзитные плате-
жи перечисляет себе, так как на 100% владеет 
«Белтрансгазом», отметил в свою очередь ана-
литик ИФД «КапиталЪ» Виталий Крюков. По 
его словам, вполне логично, что увеличивается 
транзит газа через Белоруссию, а не Украину, 
которая хочет повысить ставку за транзит рос-
сийского газа.

Стоимость топлива «Газпрома» для Белорус-
сии в 2,5 раза ниже, чем для Украины. В 2012 году 
она составила 165,6 долл. за 1 тыс. куб. м газа 
против 430 долл. (в четвертом квартале этого 
года) за тот же объем для Украины. Cогласно 
контракту на транспортировку газа через тер-
риторию Белоруссии тариф на транспортировку 
1 тыс. куб. м газа на 100 км по газопроводам «Бел-
трансгаза» в 2012 году составляет 2 долл.

Полина СТРоГанова,  
кРиСТина ЮСТ

«Газпром» ставит на Белоруссию
Компания планирует увеличить транзит через ее территорию
на фоне сложных переговоров с Украиной «Газ-
пром» стремится улучшить отношения с Белорус-
сией. в этом году компания поставит в страну на 
10% больше газа, чем в прошлом. кроме того, на 
треть планируется увеличение транзита голубого 
топлива через ее территорию. Эксперты уверены, 
что таким образом «Газпром» хочет не только сэ-
кономить на поставках в Европу, но и надавить на 
несговорчивый киев.

«Роснефть» и вР на финишной пРямой

«Роснефть» и ВР подписали окончательные соглашения о приобретении 50-процентной доли в 
ТНК-ВР, сообщили вчера в компании. Накануне совет директоров «Роснефти» одобрил струк-
туру сделки с британской компанией. Она состоит в следующем. Госкомпания покупает 50% в 
TNK-BP Limited и TNK Industrial Holdings Limited в обмен на 25,4 млрд долл. с возможностью кор-
ректировки данной суммы согласно договору купли-продажи и 3,04% акций «Роснефти» (по цене 
8,00 долл. за акцию). «РН-Развитие» продаст 9,8% акций «Роснефти» BP по той же цене на сумму 
в размере 8,3 млрд долл. также с возможностью ее корректировки. В результате «Роснефть» 
получит половину ТНК-ВР в обмен на 17,1 млрд долл. и 12,84% собственных акций. Кроме того, 
ВР заключила соглашение о приобретении у «Роснефтегаза» дополнительных 600 млн акций 
«Роснефти» (5,66%) по 8,00 долл. за акцию. По завершении всех сделок ВР станет владельцем 
19,75-процентного пакета госкомпании, включая уже имеющуюся у нее долю в 1,25%.

ФОТО ИТАР-ТАСС

Глава Минприроды Сергей Донской ждет  
от нефтяных компаний высокой активности 
на аукционах по продажам последних 
стратегических месторождений
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сетям указали 
объединиться

Президент Владимир Путин 
подписал указ «Об откры-
том акционерном обществе 
«Российские сети». Как и 
ожидалось, новая компа-
ния будет создана на базе 
Холдинга МРСК, 54,52% ак-
ций которого принадлежит 
государству. Согласно доку-
менту, в уставный капитал 
«Российских сетей» в рамках 
допэмиссии будут внесены 
находящиеся в федераль-
ной собственности 79,55% 
акций Федеральной сетевой 
компании. Одновременно с 
этим глава государства по-
ручил правительству за три 
месяца разработать и ут-
вердить стратегию развития 
электросетевого комплекса 
России.

КОГДа ВСЕ ПлаНы ПРаВИТЕльСТВа 
ПО ВИЭ На 2020 ГОД БуДуТ 
РЕалИЗОВаНы, ГЕНЕРаТОРы ПОлучаТ 
ТаРИФ, В РаЗы ПРЕВышающИй 
ТЕКущИЕ ПОКаЗаТЕлИ

ФОТО: BLOOMBERG
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СОБЫТИЯ
РЖД обЖаловали 
запРет пРоДаЖи 
пГК
РЖД обжаловали решение 
Арбитражного суда Моск
вы, который в качестве 
обеспечительной меры по 
иску АФК «Система» за
претил госкомпании за
ключать сделки, связан
ные с продажей блокпаке
та Первой грузовой ком
пании. Ранее суд блокиро
вал сделки по продаже 
ПГК. Сейчас 25% плюс 
одна акция компании при
надлежит РЖД, осталь
ное — ООО «Независимая 
транспортная компания» 
Владимира Лисина. 
РБК

пассаЖиРопотоК 
«тРансаэРо» выРос 
на 22,8%
Пассажиропоток «Транс
аэро» за десять месяцев 
2012 года вырос на 22,8% 
по сравнению с аналогич
ным периодом прошлого 
года и составил 8,9 млн 
человек, сообщила авиа
компания. Пассажирообо
рот вырос на 25,6%, до 
34,6 млрд пкм, за данный 
период было доставлено 
52 956 т груза (+29,8%). 
РБК

МантуРов сМенил 
сеРДюКова 
в «РостехнолоГиях»
Новым председателем 
набсовета «Ростехноло
гий» стал глава Минпром
торга Денис Мантуров. Он 
сменил на этом посту от
правленного в отставку 
министра обороны Анато
лия Сердюкова. РБК

8  ИНДУСТРИЯ

«В состав автокластера войдут шесть 
автозаводов различных производите
лей и 15 предприятий по производс
тву автокомплектующих», — сооб
щил председатель совета директоров 
«Автотора» Владимир Щербаков. Он 
подчеркнул, что заводы по выпус
ку автокомпонентов будут работать 
как для нужд автокластера, так и 
для других российских автозаводов, 
а также на экспорт.

Производственные мощности ново
го автокластера планируется вводить в 
два этапа. Первый начнется в 2016 году и 
предполагает выпуск до 150 тыс. машин в 
год по полному циклу. Второй этап подра
зумевает увеличение производства до 250 
тыс. единиц в год к 2018 году. При этом 
уровень локализации достигнет 48%.

В новом автокластере будет распола
гаться производство автомобилей Kia, 
Land Rover, Subaru, BMW, Hyundai и 

GM. Из производителей автокомплек
тующих свои заводы в Калининграде 
откроют Magna (детали из пластмас
сы), Johnson Controls (механосборочное 
производство), Fagor (прессовое про
изводство), Lear (сиденья), Eberspacher 
(системы выпуска). Как подчеркнул 
гн Щербаков, реализация совместно
го проекта позволит создать в регионе 
до 20 тыс. рабочих мест. Общий объем 

инвестиций в создание мощностей со
ставит более 118 млрд руб. «Финанси
рование будет осуществляться за счет 
собственных средств и кредитов, кото
рые будут предоставлены российскими 
и иностранными банками», — сообщи
ли вчера на подписании соглашения. Из 
этой суммы около 21 млрд руб. обещает 
вложить «Автотор».

Пока «Автотору» как резиденту ОЭЗ 
разрешается беспошлинно ввозить в 

Россию автокомпоненты для сборки ав
томобилей. Однако эти преимущества у 
компании сохранятся лишь до 2016 года. 
Партнерство с Magna, у которой есть 
«спящий» режим промсборки, позволит 
«Автотору» продлить льготы до 2020 
года. Как рассказал РБК daily гендирек
тор «Автотора» Александр Сорокин, сей
час компания обсуждает с российскими 
министерствами возможность выдачи 

гарантий сохранения тамо
женных льгот автокомпани
ям, собирающим свои маши
ны на «Автоторе». «Все ком
пании, работающие с нами, 
принимают равные условия 
и несут равные обязательс
тва. Если ктото из них на
рушит условия соглашения 

промсборки, пострадают остальные, даже 
если они выполнили свои обязательства», 
— сообщил он. По словам гна Сорокина, 
рассматривается несколько вариантов, по 
одному из которых компания, которая на
рушит условия, может быть лишена льгот 
и будет полностью оплачивать таможен
ные сборы.

ЕвгЕния СЕргиЕнко,  
калининград

Magna поселилась на «Автоторе»
Компании подписали соглашение о сотрудничестве

канадский производитель автокомплектующих 
Magna и калининградский «Автотор» — лидер в 
россии по выпуску иномарок — подписали согла-
шение о создании автокластера. в проекте будет 
участвовать 21 завод, локализация производства 
достигнет 48%. инвестиции сторон составят 118 
млрд руб.

В НоВом аВТоклаСТеРе бУДеТ 
РаСполагаТьСЯ пРоИзВоДСТВо 
аВТомобИлей Kia, Land RoveR, 
SubaRu, bMW, Hyundai И GM

С биржей «МечелМайнингу» исторически не ве
зет. Действия властей (Владимир Путин в 2008 году 
пообещал «послать доктора» к владельцу «Мечела» 
Игорю Зюзину) и кризис заставляли компанию от
кладывать размещение. В начале 2011 года называли 
организаторов IPO (JP Morgan, Morgan Stanley, UBS, 
UniCredit и «Ренессанс Капитал»), намеченного на 
конец года, однако и оно не состоялось. Следующей 
датой был 2012 год.

«Ранее мы рассматривали для себя IPO «МечелМай
нинга», но в текущих рыночных условиях сделать это 
было бы непросто. Поэтому мы это решение отложили, 
не скажу, что навсегда, но на продолжительный пери
од времени, пока рынки не восстановятся», — заявил 
в мае 2012 года старший вицепрезидент «Мечела» по 
финансам Станислав Площенко. А в сентябре «Мечел» 
вообще сообщил, что рассматривает возможность про
дажи до 25% «МечелМайнинга» стратегическому пар
тнеру. Впрочем, напомнили вчера РБК daily в «Мечеле», 
частное размещение «МечелМайнинга» не отменяет 
возможность IPO, «если это будет отвечать интересам 
акционеров».

«Аудиторские и юридические услуги — неизбежные 
затраты, их компания несет независимо от того, уда
лось ли ей разместить бумаги. К сожалению, большую 
часть этой суммы «МечелМайнингу» придется списать. 
Единственное, когда для сделки со стратегом, например, 
понадобится отчетность по МСФО за предыдущие пери
оды, тратиться на нее уже не придется», — комментиру
ет Ирина ТригубКайнц из Raiffeisen Bank International. 
Другое дело инвестконсультанты, они получают ко
миссию по результатам сделки. Обычно, говорит гжа 
ТригубКайнц, при удачном размещении это 2—3%. При 
благоприятном раскладе банки — организаторы IPO 
«МечелМайнинга» могли получить до 300 млн руб., 
считает она.

Несмотря на непростое финансовое положение «Мече
ла» (по итогам первого полугодия 2012 года холдинг полу
чил убыток 605 млн долл.), эксперты сходятся во мнении, 
что затраты на несостоявшееся IPO «МечелМайнинга» 

для группы терпимы. «Конечно, 
без таких затрат «МечелМай
нинг» обошелся бы, но сумма 
не критична», — рассуждает Ки
рилл Чуйко из БКС. Сумма для 
«Мечела» небольшая, согласен 
Андрей Третельников из RMG, 
учитывая, что она распределена 
на длительный период.

олЕСя ЕльковА,  
АнАСтАСия ПоПинАко

«Мечел-Майнинг» 
перестарался
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Михаил Багдасаров решил из-
бавиться от своего детища — 
авиакомпании Armavia. Сделку 
бизнесмен рассчитывает за-
крыть в течение двух-трех не-
дель. Сейчас ведутся интенсив-
ные переговоры с потенциаль-
ными покупателями, рассказал 
рБк daily г-н Багдасаров.

Основной причиной продажи 
Armavia владелец перевозчика 
назвал экономический кризис, а 
также убытки от эксплуатации 
новейшего российского самолета 
Superjet. «Среди претендентов нет 
российских инвесторов, но есть 
итальянцы, покупатели с Восто
ка», — отметил владелец авиа
компании. По словам гна Багда
сарова, сейчас обсуждается вопрос 
формы участия нового собствен
ника в капитале перевозчика.

Armavia эксплуатирует Superjet 
в долг, он не освобожден от зало
га. «Все основные долговые обяза
тельства перевозчика перейдут к 
новому владельцу. Такое положе
ние дел в авиакомпании говорит 
о неэффективном менеджмен
те», — считает источник, близкий 
к поставщику самолета.

«Armavia будет продолжать 
эксплуатацию Superjet в рамках 
лизинговых отношений между 
ней и «Гражданскими самоле
тами Сухого» (ГСС). Они будут 
продолжены с начала 2013 года 
как договор аренды», — отме
чает официальный представи
тель ГСС.

Национальная авиакомпания 
Armavia создана в 1996 году. В 
2005 году полный пакет акций 
перешел к президенту «МИКА 
Лимитед» Михаилу Багдасарову, 

одному из крупнейших предпри
нимателей Армении. Авиапере
возчик выполняет более 100 рей
сов в 20 стран.

Проблемы у авиакомпании 
начались в прошлом году. Базо
вый аэропорт Звартноц прекра
тил обслуживание самолетов 
Armavia. Выполнение полетов 
в соответствии с расписани
ем было восстановлено только 
20 сентября 2012 года, 24 сен
тября перевозчик погасил долг 
перед аэропортом.

В 2013 году Armavia может ли
шиться лицензии на осуществле
ние полетов, сообщали ранее ар
мянские СМИ. Поэтому Михаи
лу Багдасарову выгодно продать 
компанию сейчас, утверждает 
местная газета «Время» 

СЕргЕй колоБков

Долетались до смены собственника
Михаил Багдасаров выставил Armavia на продажу

ФОТО: ИГОРЬ ГЕНЕРАЛОВ/РБК daily 

Как стало известно РБК 
daily, жалобу группы Pesa уп
равление Федеральной анти
монопольной службы (УФАС) 
Москвы должно было рассмот
реть вчера. По мнению дочер
него предприятия польского 
производителя ООО «Песа», 
заказчик установил необосно
ванные требования к участни
кам. К конкурсу допускаются 
только производители товара, 
в связи с чем российская «доч
ка» лишена возможности по
дать заявку. Материнская Pesa 
не может этого сделать изза 
отказа в аккредитации на элек
тронной торговой площадке.

Вчера столичное УФАС не 
ответило на запрос РБК daily. 
В ООО «Песа» также не смогли 
пояснить, чем закончилось их 
обращение в антимонополь
ный орган.

Участие в тендере произ
водителя — принципиальное 
условие конкурса, и ничего 
предосудительного в этом 
нет, говорит глава агентства 
«INFOLineаналитика» Ми
хаил Бурмистров. Кроме того, 
заказчик упоминал о том, что 
хочет видеть поставщиком рос
сийского производителя либо 
иностранного, но в партнерс
тве с отечественным игроком 
при условии локализации про
изводства, напоминает анали
тик. По мнению Михаила Бур
мистрова, Pesa вряд ли удастся 
добиться проведения нового 
конкурса, так как ситуация 
коренным образом отличается 
от предыдущего конкурса, пре
тензии участников к которому 
были обоснованными.

Неясно, почему польская 
компания не смогла получить 
аккредитацию на площадке, 
у других иностранных участ
ников таких проблем не воз
никло, говорит Ярослав Кулик 
из Art De Lex. При этом юрист 
отмечает, что на сегодняшний 
день нет устоявшейся судебной 
практики по вопросу законнос
ти ограничения круга участни
ков только производителями.

Pesa не подавала заявку на 
участие в первом конкурсе на 
поставку Москве 120 низкополь
ных трамваев. В ООО «Песа» 
объяснили это тем, что не успе
ли подготовить все документы к 

сроку. «Что ка
сается нынеш
него аукциона, 
мы впервые 
сталкиваемся 
с таким ус
ловием, ког
да к участию 
доп ус к ае т с я 
лишь произ
водитель това
ра», — заявили 

РБК daily в компании. В департа
менте транспорта Москвы ситуа
цию не прокомментировали.

Польский концерн Pesa 
(Pojazdy Szynowe PESA 
Bydgoszcz SA) специализиру
ется на производстве поездов, 
вагонов и трамваев. Несколько 
лет назад компания выиграла 
один из крупнейших тендеров 
Европы на поставку Варшаве 
186 низкопольных трамваев. В 
России трамваи Pesa эксплуа
тируются в Калининграде.

Столичные власти приня
лись искать поставщика про
дукции еще в начале июля, 
однако тогда сразу два участ
ника торгов — Уралвагонзавод 
(УВЗ) и группа «Синара» обви
нили организаторов в создании 
преференций тандему Alstom — 
«Трансмашхолдинг». ФАС хоть 
и не нашла нарушений в техза
дании, всетаки предписала 
провести новый конкурс.

Юлия гАлляМовА

Трамвайное 
дежавю
Польская Pesa пытается отменить 
повторный конкурс на поставку 
трамваев Москве
очередная попытка провести конкурс на поставку Москве 
скоростных трамваев стоимостью 9 млрд руб. не обошлась без 
скандала. Среди потенциальных участников тендера вновь 
нашлись недовольные. на этот раз приостановить проведение 
торгов требует польский концерн Pesa.

НеЯСНо, почемУ польСкаЯ 
компаНИЯ Не Смогла 
полУчИТь аккРеДИТацИю 
На площаДке, У ДРУгИх 
ИНоСТРаННых УчаСТНИкоВ 
ТакИх пРоблем Не ВозНИкло

ФОТО ИТАР-ТАСС 



Пятница, 23 ноября 2012 г.   № 223 (1508) потребрынок  9

РБК daily удалось ознакомить-
ся с письмом, которое Нацио-
нальный союз производителей 
молока («Союзмолоко») напра-
вил новозеландской компании 
Fonterra. Молочники высказа-
лись против соглашения о зоне 
свободной торговли между 
странами Таможенного союза 
и Новой Зеландией, опасаясь 
резкого роста импорта замор-
ских молочных продуктов. Од-
нако они готовы пойти на ус-
тупки, если Fonterra согласится 
инвестировать в строительство 
в России молочных комплексов 
на 200 тыс. коров. На это потре-
буется порядка 80 млрд руб.

После проведения саммита 
Азиатско-Тихоокеанского эконо-
мического сотрудничества (АТЭС) 
во Владивостоке российские и но-
возеландские чиновники возоб-
новили переговоры о заключении 
соглашения о зоне свободной 
торговли. Эти переговоры нача-
лись еще в 2011 году, но к саммиту 
АТЭС стороны так и не смогли до-
говориться.

В рамках обсуждения потенци-
ального соглашения Националь-
ный союз производителей молока 
высказался категорически против 
заключения соглашения по молоч-
ной продукции ни в этом году, ни 
через любой переходный период, 
каким бы длительным он ни был. 
Новая Зеландия не планирует ин-
вестировать в молочную отрасль 
России, тогда как увеличение им-
порта молочной продукции из 
этой страны приведет к сокраще-
нию отечественного производства 
сливочного масла, сухого молока и 
сыра, разорению небольших пере-
работчиков и еще большей импор-
тозависимости России.

По оценке «Союзмолока», Но-
вая Зеландия может легко в корот-
кий срок наладить поставки молоч-
ной продукции в эквиваленте 1 млн 
т сырого молока в год, сообщил 
РБК daily председатель правления 
отраслевой ассоциации Андрей Да-
ниленко. Для сравнения: Белорус-
сия поставляет в Россию молочной 
продукции в эквиваленте 4 млн т 
сырого молока.

Новая Зеландия является круп-
нейшим экспортером сухого мо-
лока — 30% мировых поставок, по 
сыру страна занимает 15%. Ее доля 
в общем объеме поставок сливочно-
го масла в Россию из стран дальне-
го зарубежья в 2011 году составила 
39,4% (общий импорт — 76,6 тыс. 
т на 325,4 млн долл.). По данным 
ФТС, экспорт из России в Новую Зе-
ландию в 2011 году составил 5,5 млн 
долл., импорт из Новой Зеландии в 
Россию — 218,4 млн долл.

Между тем молочники готовы 
идти на уступки. РБК daily удалось 
ознакомиться с письмом, которое 
«Союзмолоко» направило новозе-
ландской компании Fonterra с пред-
ложением инвестировать в разви-
тие молочного животноводства в 
России. «Мы предлагаем компании 

построить в России молочные ком-
плексы, где могли бы содержаться 
200 тыс. голов дойного стада. Это-
го количества будет достаточно 
для производства 1 млн т сырого 
молока», — заявил г-н Даниленко. 
Из расчета 400 тыс. руб. на одну го-
лову совокупные инвестиции могут 
составить 80 млрд руб. В случае ре-
ализации инвестпроектов «Союз-
молоко» готово пересмотреть свою 
позицию.

Связаться с Fonterra вчера не 
удалось.

В качестве положительного 
примера инвестиций зарубежных 
компаний в российское молочное 
животноводство г-н Даниленко при-
вел сингапурскую Olam International. 
Эта компания в начале 2012 года за-
ключила с Русской молочной ком-

панией соглашение о создании СП 
по производству сырого молока. 
На первом этапе этого проекта — 
до 2015 года — инвестиции составят 
400 млн долл. Поголовье молочного 
стада планируется довести до 20 тыс. 
голов. В случае реализации второго 
этапа в проект может быть инвести-
ровано еще до 400 млн долл., а пого-
ловье увеличено до 50 тыс. коров.

Помимо «Союзмолока» против 
соглашения с Новой Зеландией вы-
ступает и Национальная мясная ас-
социация. Сейчас эта страна ввозит 
небольшие объемы говядины в Рос-
сию, но в случае соглашения о зоне 
свободной торговли страна сможет 
поставлять любые объемы по нуле-
вой таможенной ставке, рассказал 
руководитель исполкома Нацио-
нальной мясной ассоциации (НМА) 
Сергей Юшин. В итоге нарушится 
весь смысл тарифного регулирова-
ния ввоза мяса в Россию, и прежде 
всего говядины, отметил он. Новая 
Зеландия является одним из круп-
ных поставщиков говядины на ми-
ровой рынок, экспортируя ежегодно 
0,5 млн этого мяса. В 2012 году им-
портная квота России по говядине 
составила 30 тыс. т охлажденного 
мяса и 530 тыс. т замороженного.

АлеКСей КуЗьМеНКО

Чья бы корова мычала
Российские молочники торгуются за новозеландские инвестиции

ФСФР и миноритарии «Седьмого континента» спорят с 
мажоритарным акционером Александром Занадворовым 
об условиях принудительного выкупа акций. По их мне-
нию, цена, по которой у них покупались бумаги, была за-
нижена как минимум вдвое, а сама процедура состоялась с 
нарушением закона.

Совладелец «Седьмого континента» Александр Занад-
воров в 2010 году выкупил у Владимира Груздева 21,3% 
акций «Седьмого континента». К началу 2012 года при-
надлежащая ему кипрская Pakwa Investments Limited 
контролировала 74,81% торговой сети. В феврале этого 
года бизнесмен объявил добровольную оферту на выкуп 
бумаг у миноритариев по цене 100 руб. за штуку. В апре-
ле Pakwa Investments и Pakva Investments, также подкон-
трольная Александру Занадворову, приобрели у Bubinga 
Managment Limited и части миноритариев 21,44% акций, 
доведя долю бизнесмена до 96,25%. А 14 мая совет ди-
ректоров «Седьмого континента» рекомендовал минори-
тариям, владеющим оставшимися 3,75% акций, принять 
принудительную оферту по такой же цене.

Ассоциация по защите прав инвесторов (АПИ) и На-
циональная лига управляющих (НЛУ), представляющие 
интересы миноритариев, обратились в ФСФР с жало-
бой: по их мнению, добровольная оферта проводилась 
между аффилированными лицами. А поскольку к этому 
моменту подконтрольные г-ну Занадворову компании 
контролировали более 95% акций ритейлера, цена вы-
купа у миноритариев должна была быть не ниже сред-
нерыночной за последние шесть месяцев. То есть ми-

норитариям полагалось 
не 100 руб. за бумагу, 
а 210—220 руб.

ФСФР 11 мая на-
правила в адрес Pakva 
Investments, а 14 мая — 
в адрес ОАО «Седьмой 
континент» предписания 

о запрете совершать действия по выкупу ценных бумаг. 
По мнению финансовой службы, кипрская компания 
в ходе добровольного предложения приобрела более 
10% акций ОАО «Седьмой континент» у аффилирован-
ной с ней структуры. Это решение 28 мая Pakva решила 
обжаловать в Арбитражном суде Москвы. А в августе 
«Седьмой континент» сообщил, что 25 июля Pakva все-
таки приобрела 3,75% акций у миноритариев, увеличив 
свою долю с 21,44 до 25,19%. При этом 74,81% акций 
по-прежнему контролировала Pakwa. В ответ в августе 
ФСФР наложила на «Седьмой континент» два штра-
фа по 700 тыс. руб., а в сентябре — десять штрафов по 
750 тыс. руб.

Между тем вчера арбитражный суд поддержал пози-
цию Pakva и признал незаконным запрет ФСФР на выкуп 
акций. Суд посчитал, что у службы нет достаточных до-
казательств того, что добровольная оферта проводилась 
аффилированными структурами, рассказал РБК daily пре-
зидент НЛУ Дмитрий Александров. Суд не стал запраши-
вать дополнительные данные об аффилированности этих 
кипрских структур, поскольку в этой ситуации вопрос из 
рамок национального законодательства переходит в рам-
ки международного и здесь нужно более глубокое разби-
рательство.

Оспаривать такое решение суда необходимо, заявил 
г-н Александров: «В этом прежде всего заинтересована 
не ФСФР, а весь рынок, поскольку мы боремся за чистоту 
эмитентов».

ФСФР вчера не смогла оперативно прокомментировать 
судебное решение. «Седьмой континент» не ответил на за-
прос РБК daily.

Тем временем спор между акционерами торговой сети 
далек от завершения, поскольку по факту процесс кон-
солидации акций до конца не доведен. По информации 
НЛУ, из 3,75% акций, подлежащих принудительному 
выкупу, примерно половина все еще остается у прежних 
владельцев, несмотря на заявления мажоритариев об об-
ратном. И не все акционеры, расставшиеся с бумагами, 
получили за них деньги, утверждает г-н Александров.

В суде сейчас находится иск миноритариев к Pakva 
Investments и «Седьмому континенту». Московский арбит-
раж вернется к его рассмотрению 17 декабря.

МАРгАРиТА ПАРфеНеНКОвА

«Семерке»  
повезло в суде
Арбитраж встал на сторону 
владельца сети в споре 
с миноритариями и ФСФР
Конфликт, разгоревшийся между акционерами «Седьмого конти-
нента», продолжается. вчера Арбитражный суд Москвы встал на 
сторону основного владельца компании — Александра Занадворо-
ва, признав незаконным запрет федеральной службы по финан-
совым рынкам (фСфР) на выкуп акций у миноритариев. Суд не 
увидел аффилированности между кипрскими структурами, прина-
длежащими бизнесмену. Миноритарии оспорят это решение.

ФОТО:ЕРА

СебеСтоимоСть производСтва молока и молочных продуктов, 
руб/кг, с ндС

новая 
зеландия

белоруссия россия размер 
отменяемой 
пошлины

Молоко-сырье 10,0 11,5 14,52
Сыр 131,0 161,5 185,0 15%
Сухое цельное 
молоко

149,8 134,0 156,0 20%

Сливочное масло 149,8 150,5 156,5 15%
источник: «Союзмолоко»

втб взял парковками

AFI Development через свою «дочку» Bellgate 
Construction Limited заключила соглашение 
с банком ВТБ о продаже ему парковочных 
площадей в ТЦ «Афимолл Сити», располо-
женном в деловом районе «Москва-Сити». 
Об этом сообщается в пресс-релизе AFI. В ре-
зультате сделки стоимостью 54,5 млн долл. 
ВТБ получит примерно 20 тыс. кв. м в подзем-
ном паркинге, что соответствует 643 машино-
местам. Ранее, в конце 2011 года, Bellgate 
Construction приобрела у правительства Мос-
квы подземный паркинг для ТЦ «Афимолл 
Сити» за 4 млрд руб. А в начале 2012 года AFI 
привлекла кредит у ВТБ на ту же сумму для 
финансирования сделки с городом. РБК

втрое больше кирпичей
Выручка промышленного блока ГК «СУ-155» 
за девять месяцев 2012 года выросла по сравне-
нию с аналогичным периодом 2011 года на 
43%, до 19,7 млрд руб. без учета НДС, говорит-
ся в сообщении компании. В частности, объемы 
отгрузки ЖБИ увеличились за три квартала на 
60%, до 9,7 млрд руб., кирпичной продукции — 
втрое, до 409,1 млн руб. Выручка машинострои-
тельного блока группы выросла менее сущест-
венно — на 31%, до 1,7 млрд руб. РБК daily

роССия впуСтила  
британСкое мяСо
Россия снимает многолетний запрет на пос-
тавку мяса крупного и малого рогатого скота 
из Великобритании, сообщил пресс-секре-
тарь Россельхознадзора Алексей Алексеенко. 
Такое решение было принято в ходе перего-
воров с делегацией Великобритании во главе 
с руководителем ветслужбы этой страны 
Найджелом Гиббенсом. Россия планирует 
разрешить поставки мяса с двух британских 
предприятий: с одного — говядины, с друго-
го — баранины. Запрет на ввоз в Россию мяса 
из Англии был введен в 1986 году после вы-
явления в стране губчатой энцефалопатии, 
или «коровьего бешенства». Прайм
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ФОТО ИТАР-ТАСС

не все акционеры, 
расставшиеся  
с бумагами, получили  
за них деньги

Как стало известно РБК daily, 
MosCityGroup Павла фукса станет 
единственным владельцем ансамбля 
из двух отелей — «Будапешт» и «Петр 
I». Продав на аукционе 100% акций 
ОАО «Отель «Будапешт» и 30-процен-
тный пакет в ОАО «гостиница «Буда-
пешт», структурам, связанным с биз-
несменом, Москва избавится и от прав 
требования на 2,5 тыс. кв. м в «Петре 
I». Эти площади причитаются городу 
по инвестконтракту с ОАО «гостница 
«Будапешт» от 2003 года.

Информация о том, что власти Москвы 
приняли решение о продаже своей доли 
(32,8%) в здании «Петра I» общей площа-
дью 7,63 тыс. кв. м, расположенном по ад-
ресу: ул. Неглинная, д. 17, стр. 1, содержит-
ся в протоколе заседания городской Гра-
достроительно-земельной комиссии (ГЗК, 
имеется в распоряжении РБК daily).

В MosCityGroup не стали комментиро-
вать сделку с городом.

По оценке заместителя директора по 
развитию индустрии гостеприимства CBRE 
Станислава Ивашкевича, весь «Петр I» 
можно оценить примерно в 1,87 млрд руб., 

соответственно, его треть может стоить 
613 млн руб. В московском департаменте 
имущества РБК daily сообщили, что доля 
города оценена в 600 млн руб.

Напомним, 100% ОАО «Отель «Буда-
пешт», на балансе которого находится од-
ноименная гостиница, были проданы на 
торгах за 1,036 млрд руб. 30% ОАО «Гости-
ница «Будапешт»  за 3,6 млн руб. купило 
ЗАО «Агропродмир», действовавшее в ин-
тересах MCG.

По словам старшего вице-президента 
Knight Frank Андрея Закревского, сравни-
тельно низкая цена продажи «Будапешта» 
обусловлена в первую очередь ветхостью 
его номерного фонда, а также тем, что, 
имея общие с «Петром I» инженерные ком-
муникации, а также ресторан и конференц-
зал, он является, по сути, единым активом 
с соседним отелем. Рыночной посчитал эту 
цену и директор департамента торговой 
недвижимости Penny Lane Realty Алексей 
Могила. «Это был успешный аукцион для 
обеих сторон, поскольку гостиницы с но-
мерным фондом менее 200 номеров сложны 
в управлении», — отметил эксперт.

АлеКСей ПАСТушиН

Единоличный Фукс 
Владелец MosCityGroup консолидировал гостиничный ансамбль в центре Москвы

ФОТО ИТАР-ТАСС

город согласился продать права требования 
на 32,8% площадей в отеле «петр I»
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НОМОС-БАНК ВЫБРАЛ ПРЕЗИДЕНТА

Несмотря на ожидающееся за-
медление темпов кредитова-
ния в следующем году, круп-
нейший банк страны снова 
обещает порадовать инвесто-
ров. Как заявил вчера глава 
Сбербанка Герман Греф, вы-
ступая на «днях Сбербанка» во 
Франкфурте-на-Майне, ожи-
дается, что в 2013 году банк 
заработает 13 млрд долл.

«В нашей пятилетней стра-
тегии записан ориентир на 
2013 год — получить чистую 
прибыль в размере 13 млрд долл. 
Мы видим, что в этот предел мы 
можем уложиться. Все, конечно, 
будет зависеть от того, как будет 
развиваться ситуация, если, не 
дай бог, случится кризис, то пла-
ны придется поменять», — заявил 
РБК daily Герман Греф. В прошлом 
году кредитная организация по-
лучила чистую прибыль по МСФО 
в размере 10,9 млрд долл. В этом 
году в первом полугодии банку 
удалось заработать 175,3 млрд 
руб. (5,44 млрд долл. по курсу на 

конец отчетного периода). Если в 
июле—декабре банк продемонс-
трирует хотя бы такой же резуль-
тат, то по итогам года его прибыль 
может достичь 11 млрд долл.

На рост показателей следую-
щего года г-н Греф рассчитывает, 
несмотря на прогнозы ЦБ. Регу-

лятор пророчит замедление тем-
пов роста кредитования до 20% 
в следующем году с более опти-
мистичных прогнозов по итогам 
текущего года (до 25%).

«Финансовые показатели Сбер-
банка будут зависеть от общей 
макроэкономической ситуации в 
стране», — говорит аналитик ING 
Егор Федоров. По его словам, в 
случае нестабильности экономики 
у банка могут вырасти риски, то 
есть резервов по ссудам ему при-
дется создавать больше.

По итогам первого полугодия 
Сбербанк направил на резервы 
под обесценение ссуд 2,1 млрд 
руб., следует из отчетности по 
МСФО. «Сбербанк в этом году де-
лал мало отчислений в резервы, в 

следующем году этот показатель 
скорее всего вырастет», — счита-
ет руководитель аналитического 
отдела ИФК «Метрополь» Марк 
Рубинштейн. По его оценке, прог-
ноз г-на Грефа по прибыли вы-
глядит оптимистично.

Начальник аналитического от-
дела ГК «АЛОР» Наталья Лесина 
полагает, что планы по прибыли 
Сбербанка могут оказаться слиш-
ком амбициозными. По ее словам, 
участники рынка достаточно сдер-
жанно отреагировали на заявление 
Германа Грефа. Действительно, 
вчера обыкновенные акции Сбер-
банка на Московской бирже вы-
росли лишь на 0,15%, до 88,01 руб. 
На Лондонской бирже рост рас-
писок банка был более заметным: 
его GDR прибавили в цене 1,42% и 
достигли 11,39 долл. По словам г-
жи Лесиной, реакция рынка могла 
быть более активной, если бы гла-
ва Сбербанка оценил прогноз при-
были банка на этот год. «К таким 
прогнозам доверия у инвесторов 
больше», — отметила она.

«Высокие финансовые пока-
затели делают акции банка при-
влекательным объектом для ин-
вестиций в среднесрочной перс-
пективе по сравнению с другими 
игроками», — считает аналитик 
инвестиционного холдинга «Фи-
нам» Антон Сороко.

ЕКАТЕРИНА БЕЛКИНА, 
ИВАН ШЛЫГИН; 

НАТАЛЬЯ СТАРОСТИНА, 
Франкфурт-на-Майне
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В ИНДЕКС ММВБ ВОЙДУТ 50 БУМАГ
Как сообщила Московская биржа, в индекс ММВБ войдет 
50 бумаг вместо нынешних 30. Изменения вступят в силу 
с 18 декабря. Из 20 новых акций, которые будут исполь-
зоваться при расчете биржевого бенчмарка, бумаги банка 
«Возрождение», «Акрона», МОЭСК, «Дикси Групп», НМТП, 
корпорации «ВСМПО-Ависма» и других эмитентов с на-
ибольшим показателем капитализации. Решение о пере-
расчете индекса принято в рамках формирования единого 
семейства индексов Московской биржи. РБК daily

Сбербанк надеется заработать
Герман Греф запланировал прибыль в 13 млн долларов

ВТБ делает ставку на развитие дочерних 
компаний за пределами России. Как сооб-
щил вчера старший вице-президент ВТБ 
Михаил Якунин, банк намерен увеличи-
вать прибыль «дочек» и даже рассматри-
вает возможность выхода на розничные 
рынки Индии.

Внимание ВТБ к зарубежному бизнесу впол-
не понятно. Иностранные «дочки» уже сейчас 
приносят банку весьма неплохой доход: в пер-
вом полугодии прибыль группы от дочерних 
банков по МСФО составила рекордные 5,7 млрд 
рублей, увеличившись на 32,6% по сравнению 
с аналогичным периодом прошлого года. При 
этом прибыль по всей группе ВТБ составила 
33,6 млрд руб.

ВТБ представлен за рубежом в банками СНГ 
и Европе, почти все они приносят прибыль. 
«У нас есть также филиалы в Индии и Китае 
и совместный банк во Вьетнаме», — рассказал 
Михаил Якунин, подчеркнув, что ВТБ рас-
сматривает возможность выхода на рознич-
ный рынок Индии. Индийский филиал банка 
вышел на устойчивую прибыльную работу. 
«Мы сейчас активно прорабатываем различ-
ные направления развития, включая розничное 
кредитование, как следующий шаг в развитии 
филиала», — сказал банкир. Розницу уже раз-
вивают и банки ВТБ в Германии и Франции. 

Сейчас объем привлеченных депозитов этими 
банками приближается к 2 млрд евро.

В Китае в настоящее время идет активная 
подготовка к получению разрешения на про-
ведение операций в юанях для корпоративных 
клиентов. Банк планирует завершить этот про-
цесс до конца 2012 года. По словам г-на Яку-
нина, активы представительства в Китае уже 
составляют порядка 2,5 млрд рублей.

Пока не все иностранные «дочки» ВТБ при-
носят ВТБ доход. Убыточными остаются под-
разделения в Айзербайджане и Казахстане, од-
нако, как сообщил Михаил Якунин, эти банки 
были приобретены недавно и пока развиваются. 
Предполагается, что дочерний банк в Азербайд-
жане выйдет на прибыль в 2014 году, в Казахста-
не — в 2013 году, сообщили РБК daily в ВТБ.

Российские банки чувствуют себя увереннее, 
чем кредитные организации развитых стран: у 
них неплохая доходность, но возможности по 
развитию на внутреннем рынке ограничены — 
и это стимулирует зарубежную экспансию, 
рассуждает главный экономист «Альфа-бан-
ка» Наталья Орлова. Развитие сети филиалов 
за рубежом позволяет получить доступ к новым 
клиентам и удержать имеющихся, когда тем не 
приходится искать иностранных партнеров для 
проведения сделок.

ОЛЬГА АДАМЧУК

ВТБ присматривается 
к индийским «физикам»

РЕКЛАМА

Saxo Bank A/S

www.saxobank.ru

ПРОГНОЗЫ ЦЕН АКЦИЙ 

Цель, долл. Реком.

Mail.ru Group 41,38 Накапливать

Polyus Gold 4,05 Накапливать

VimpelCom 12,05 Держать

Yandex 28,65 Накапливать

Газпром 6,29 Накапливать

ЛУКОЙЛ НК 80,96 Накапливать

Норильский никель ГМК 184,15 Держать

Роснефть НК 8,23 Накапливать

Сбербанк 4,11 Покупать

Северсталь, ADR 14,17 Накапливать

Сургутнефтегаз 1,19 Покупать

ПРОГНОЗЫ ЦЕН ТОВАРОВ

на 31.12.12 Потенц., %

Нефть WTI 95,27 9,03

Нефть Brent 109,22 -1,48

Золото 1699,31 -1,7

Медь 8187,80 5,99

Пшеница 763,85 -9,63

Источник: Quote.rbc.ru

СТАВКИ % ГОДОВЫХ

Международный рынок
LIBOR USD Overnight 0,17920
Россия-30 2,854
US Treasuries 1,6796
Ставки рублевых МБК
MosPrime (1 день) 6,22

Источники: ЦБ РФ, Bloomberg

КОТИРОВКИ НАЛИЧНОЙ ВАЛЮТЫ

Спрос, руб. Предл., руб.

Нал. USD 31,072 31,372

Нал. EUR 39,904 40,299

ПРОГНОЗЫ КУРСОВ ВАЛЮТ

на 31.03.13 Потенц., %

USD/RUB 30,99 0,6131

EUR/RUB 39,46 1,3938

EUR/USD 1,2694 -1,0214

ПРОГНОЗЫ ЭКОНОМИКИ РОССИИ 2012, %

ВВП 3,74

Инфляция 6,01

Промпроизводство 3,76

Уровень безработицы 6,10

Источник: Quote.rbc.ru

Российская экономика 
сопротивляется

Обстановка в российской экономике остается неоднозначной. С 
одной стороны — замедление темпов роста конечного спроса на 
фоне снижения прироста доходов населения, с другой — всплеск 
инвестиционной активности, что оказалось определенной неожи-
данностью для рынка. Инвестиции в основной капитал в РФ в 
январе—октябре 2012 года увеличились в годовом исчислении на 
9,5%, в октябре 2012 года — на 4,9%. За девять месяцев 2012 года 
рост инвестиций составил 7,5% по отношению к аналогичному 
периоду прошлого года.

Аналитики полагают, что инвестиционный всплеск, возможно, 
был вызван двумя причинами. Во-первых, конец года традицио-
нен для капитальных вложений компаний. Во-вторых, показа-
тели за третий квартал 2012 года были пересмотрены в сторону 
повышения, а последние данные за октябрь являются предвари-
тельными, и, вероятно, Росстат пересмотрит свою оценку, сле-
довательно, аналитики не делают преждевременных выводов. 
В любом случае, по мнению аналитиков Sberbank CIB, тенденции 
в части инвестиций свидетельствуют о том, что российская эко-
номика, несмотря на турбулентность на мировых рынках, разви-
вается в правильном направлении. «Мы ожидаем темп роста ВВП 
в этом году на уровне чуть ниже 4%: страна продемонстрировала 
способность сопротивляться внешним потрясениям (хотя и не 
в полной мере) благодаря гибкому валютному режиму, сравни-
тельно диверсифицированной экономике и сбалансированному 
бюджету», — за-
ключили аналити-
ки Sberbank CIB.

Пот реби те ль-
ские расходы, ко-
торые стали клю-
чевым драйвером 
роста на протяже-
нии последних не-
скольких лет, те-
ряют свой импульс. Недавний рост инфляции на фоне ускорения 
продовольственной инфляции и роста тарифов является главной 
причиной слабости потребительских расходов. Тем не менее пот-
ребление остается одной из немногих опор, которая продолжает 
поддерживать скромный экономический рост, и последние дан-
ные по инфляции подтверждают это. Потребительские цены за-
медлились и остаются на одном уровне третью неделю подряд. За 
период с 13 по 19 ноября 2012 года индекс потребительских цен, 
по оценке Росстата, составил 100,1%, с начала ноября — 100,3%, 
с начала года — 106%. Таким образом, по мнению аналитиков 
Capital Economics, рост потребления домашних хозяйств будет 
снижаться в течение ближайших месяцев, а инфляция начнет 
падать во второй половине следующего года. По прогнозам Ми-
нэкономразвития инфляция в России в текущем году составит 
7%, тогда как ранее предполагалось, что показатель за 2012 год 
удержится на уровне 5—6%.

Несмотря на инвестиционный всплеск, в целом октябрьские 
макроэкономические данные указывают на неустойчивый рост 
российской экономики. «В любом случае мы сомневаемся, что 
октябрьская динамика станет новым трендом, особенно на 
фоне высокой базы с четвертого квартала 2011 года по первое 
полугодие 2012 года», — считают экономисты ING. После разо-
чаровавших данных по ВВП, которые показали, что российская 
экономика замедлилась в третьем квартале до 2,9% в годовом 
исчислении, эксперты ожидают, что снижение продолжится и 
в четвертом квартале. В начале года Минэкономразвития про-
гнозировало ускорение роста в третьем и четвертом кварталах 
текущего года, рассчитывая на инвестиции, однако этого не про-
изошло и в дальнейшем регулятор скорректировал свои ожида-
ния. По прогнозам министерства, в 2012 году рост российской 
экономики замедлится до 3,5% с прошлогодних 4,3%, что было 
вызвано высокой базой третьего и четвертого кварталов 2011 
года. А вот ожидания Международного валютного фонда немно-
го отличаются от прогнозов Минэкономразвития. По прогнозам 
фонда, рост экономики России в 2012—2013 году составит 3,7 и 
3,8% соответственно. Ранее, до пересмотра июльских данных, 
регулятор ожидал 4 и 3,9%.

АНАСТАСИЯ ШМАРИНА,
департамент аналитической информации РБК

Наблюдательный совет НОМОС-бан-
ка избрал президентом банка Вадима 
Беляева. Занимавший ранее этот пост 
Дмитрий Соколов перейдет на пост 
главного исполнительного директора. 
Также набсовет банка рекомендовал 
дер жателям депозитарных расписок 
принять оферту компании NomGDR Ltd. 
Как следует из официального сообще-
ния кредитной организации, правом на 
приобретение 100% акций компании 
NomGDR обладает аффилированная 
с ФК «Открытие»  Otkritie Advisory 
Services. Оферта будет выставлена по 
цене 14 долл. за GDR. Финансовый кон-
сультант банка Citigroup признал усло-

вия выкупа расписок 
справедливыми. 
Расписки НОМОСа 
были размещены 
в апреле про-

шлого года на 
LSE по цене 
17,5 долл. 
Сейчас в 
Лондоне 

они стоят 
13,56 долл. 
РБК daily
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ФОТО: ОЛЕГ ГРИЦАЕНКО/РБК daily

Герман Греф обещает, что в следующем году его банк снова 
увеличит прибыль

ОКТЯБРЬСКИЕ 
МАКРОЭКОНОМИЧЕСКИЕ 
ДАННЫЕ УКАЗЫВАЮТ 
НА НЕУСТОЙЧИВЫЙ РОСТ 
РОССИЙСКОЙ ЭКОНОМИКИ

Банк активизируется на 
зарубежных рынках
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«Нам нужен финансовый источник, для 
того чтобы обеспечить рабочие места тому 
креативному классу молодых людей, кото-
рые хотят и могут работать в новых средах 
и делают это эффективно и талантливо», — 
заявил вчера на заседании набсовета АСИ 
Владимир Путин. По его словам, поддержку 
должны получить тысячи проектов, которые 
опираются на новые технологические и уп-
равленческие решения.

Как пояснил РБК daily директор направ-
ления «Молодые профессионалы» АСИ 
Дмитрий Песков, новый фонд будет соин-
вестировать в интернет-проекты в области 
дистанционного образования, социальных 
услуг и стартапов по преобразованию го-
родской среды. Вне сферы его интересов: 
стартапы в развлекательной сфере и клоны 
западных интернет-магазинов. «Капитал 
фонда, как и соотношение средств при со-
инвестировании, пока не определены, — по-
яснил г-н Песков. — Речь шла о финанси-
ровании нескольких тысяч проектов. Если 
представить, что на каждый из них потре-
буется от 100 тыс. до нескольких миллионов 
рублей, то понадобится в общей сложности 

несколько миллиардов рублей». Директор 
АСИ Андрей Никитин отмечает, что февра-
ле 2013 года появится проработанная кон-
цепция инвестфонда.

Пока же в качестве примеров для подража-
ния Дмитрий Песков привел проекты Workle 
(дистанционные рабочие места по Интерне-
ту), Smartstart (рекрутинг в соцсетях для сту-
дентов) и Smartstaffing (подготовка и трудоус-
тройство проектных команд).

Глава Almaz Capital Александр Галицкий 
считает своевременной инициативу госу-
дарства соинвестировать в социально значи-
мые интернет-бизнесы. «Проекты с социаль-
ной подоплекой, как правило, привлекают 
меньше средств от частных инвесторов. На-
пример, в Европе пытаются развивать проект 
Sugar Free для диабетиков (можно следить за 
уровнем сахара в крови через Интернет), но, 
насколько мне известно, сами они привле-
кают деньги с трудом», — привел пример г-н 
Галицкий.

По мнению, партнера фонда Bright Capital 
Digital Вадима Тарасова, социально значи-
мые проекты могут приносить и прибыль, и 
пользу обществу. «В качестве примера можно 
привести онлайн-платформы микрокредито-
вания частных лиц за счет друг друга, кото-
рые успешны на многих развивающихся рын-
ках. Чем более насущную проблему решает 
проект, тем выше в перспективе его шансы 
стать прибыльным», — отметил эксперт.

Виталий ПетлеВой

Фонд для креативного класса
Владимир Путин нашел, что поддержать в Интернете

Президент Владимир Путин одобрил идею фонда 
поддержки социально значимых интернет-стартапов 
для «креативного класса». Это поможет решениям в 
сфере дистанционного образования, онлайн-рекру-
тинга и сетевым проектам по преобразованию го-
родской среды. Руководить фондом поручено агент-
ству стратегических инициатив (аСи).

Вчера основатель сотовой 
розницы «Связного» и од-
ноименного банка Максим 
Ноготков представил свой 
общественно-политический 
проект в интернете — «йо-
полис». Новый сайт должен 
решать как насущные бы-
товые проблемы на уровне 
двора, подъезда или района, 
так и политические задачи, 
в частности, такие, как ор-
ганизация общественных 
слушаний, голосований и 
выборов органов самоуп-
равления. о том, почему 
МаКСиМ НоГотКоВ решил 
окунуться в общественно-
политическую деятель-
ность и как интернет может 
решать локальные проблемы, он рассказал 
корреспонденту ВиталиЮ ПетлеВоМУ.

— Считается, что лучшие проекты возника-
ли, когда предприниматель или изобретатель 
хотел что-то исправить в своей жизни, но не 
мог найти подходящих инструментов. Вам 
что потребовалось исправить?
— Мне захотелось улучшить качество государствен-

ных сервисов, качество города, в котором я 
живу. Захотелось улучшить все то, с чем я 
сталкиваюсь, выходя из подъезда на улицу.

— А что вас не устраивает в государ-
ственных сервисах?
— Есть вопросы, которые мы не можем 

решить без государства. Поэтому на бы-
товом уровне меня волнует то же, что и 
основную массу людей: безопасное здраво-
охранение и образование. В принципе, мы 
постоянно модернизируем что-то и в своей компании, 
поэтому я решил, что можно найти время и на решение 
социальных проблем.

— Как бы вы кратко описали «Йополис»?
— Локальная новостная лента, привязанная к ваше-

му месту нахождения. В ней возникают новости и про-
блемы, которые требуют решения в районе или городе, 
а также обсуждения по сбору средств. Цель — найти 
позитивное решение любого локального вопроса либо 
с помощью государственных органов, либо за счет фи-
нансирования гражданами.

— Но ведь уже есть ряд действующих плат-
форм, похожих на вашу. Чем «Йополис» отли-
чается от них?
— Тем же, чем «Связной» отличается от монобрен-

довых магазинов операторов. Если вы приходите в 
салон оператора, вы можете пользоваться только его 
сервисами, выбора нет. Когда вы приходите в какую-
либо организацию, у вас также нет выбора между ис-
полнителями услуг. Подавая туда обращение, вы пола-
гаетесь на ее оперативность, ответственность и резуль-
тативность, но в подавляющем большинстве случаев 
может не оказаться бюджетов и времени на решение 
данной задачи.

В нашем случае мы позволяем решать те задачи, 
которыми государство и гражданские организации, в 
том числе политические партии, не занимаются. Мы 
создаем конкурентную среду. «Йополис» не будет по-
литически ангажированным, сейчас мы выстраиваем 
отношения со всеми политическими организациями и 
движениями в стране.

— Пока вы вложили в проект 
1 млн долл., еще 5 млн долл. 
обещали инвестировать в 
следующем году. А в принципе 
на какие средства собираетесь 
развивать проект?

— Мы сможем договориться с 
компаниями и спонсорами о том, 
чтобы они поддерживали нашу 
площадку. Думаю, мы найдем 
способ зарабатывать на существо-
вание, когда у нас будет достаточ-
ная аудитория. Например, компа-
ния Pepsi тратит по 200 млн долл. 
в год на поддержку различных 
гражданских инициатив. Впол-
не возможно, что часть крупных 
бизнесов или локальных игроков 
захочет поддержать проекты сво-
их клиентов на нашей платформе 

в каком-то городе или регионе. Это один из элементов 
маркетинговой политики.

— Вы намерены внедрять какие-либо дополни-
тельные платные сервисы?
— Нет, проект будет полностью некоммерческим, 

будем зарабатывать только на его существование.
— Будет ли ваш социальный проект каким-
то образом связан с вашими основными биз-
несами?

— На сегодняшний день нет. Мы не видим смысла их 
связывать, поскольку это очень разные направления.

— Вы действительно уверены, что активис-
ты в Интернете смогут что-то поменять в 
реальной жизни?
— Смогут, почему нет? Мы хотим создать интерфейс 

для общения людей с властью. Надо только научить 
людей пользоваться теми возможностями, которые 
существуют на уровне муниципальных и региональ-
ных властей.

— При регистрации на вашем ресурсе пользо-
ватель должен вводить достаточно много 
персональных данных, это часто пугает рос-
сийскую интернет-аудиторию...
— Пользователь может оставаться гостем и не 

вводить данные. У нас предусмотрены разные уровни 
идентификации, это будет влиять на уровень надеж-
ности при голосованиях, которые будут проходить на 
сайте. Можно будет регистрироваться по номеру те-
лефона или по банковской карте. Конечно, какая-то 
часть пользователей не станет пользоваться нашими 
сервисами, но без идентификации невозможно обес-
печить базовую цель — реальное отражение мнений 
граждан.

— Когда вы разрабатывали проект, рассчи-
тали ли вы политические риски, могут ли они 
отразиться на ваших основных бизнесах?
— Любой проект, который мы начинаем, может 

кому-то не понравиться. Но, как правило, находится 
гораздо больше доброжелателей, и это позволяет про-
екту существовать.

«Любой проект, который  
мы начинаем, может кому-то 
не понравиться»
Основатель сети «Связной» Максим Ноготков  
о политических рисках проекта «Йополис»

УТОЧНЕНИЕ
В №217 от 15 ноября 
2012 года на странице 10 
к тексту «Померились раз-
витием» верным следует 
считать график ниже.

Японские Sony и Panasonic при-
соединились к коллегам из Sharp, 
получившим «мусорный» рейтинг 
по версии агентства Fitch. Так, аме-
риканская компания оценила на-
дежность долговых обязательств 
Panasonic на уровне BBB-, сокра-
тив показатель сразу на два зна-
чения. Sony повезло еще меньше: 
ее рейтинг был сокращен сразу 
на три ступени, до BB-. Сниже-
ние рейтинга всех трех компаний 
состоялось после публикации не-
благоприятного прогноза прибы-
ли по итогам текущего года. Судя 
по всему, Sony, Panasonic и Sharp 
повторят «достижение» прошлого 
года, когда их совокупные убытки 
превысили 20 млрд долл.

Значительную роль в сокраще-
нии рейтинга сыграли не только 
убытки производителей, но и рас-
тущая конкуренция со стороны за-
рубежных игроков. К примеру, за 
последний год Sony потеряла 1,4% 
глобального рынка телевизоров, 
сократив свою долю до 7%. Паде-
ние объема продаж зафиксировали 
и в Panasonic (доля рынка упала с 
6,8 до 6,2%), утверждают данные 
DisplaySearch. Даже объединив уси-
лия на рынке телевизоров и ЖК-па-
нелей, японцы не смогут противо-

стоять Samsung (доля рынка 25,2%). 
Такая негативная динамика не мог-
ла не сказаться на капитализации 
компаний. Сегодня совокупная 
стоимость Sharp, Sony и Panasonic 
составляет около 24 млрд долл. Для 
сравнения: рыночная стоимость 
Samsung — 192 млрд долл., Apple — 
528 млрд долл.

Текущий даунгрейд рейтингов, 
однако, не скажется на финансовом 
положении компаний, которые 
заранее запаслись наличностью у 
японских банков. Более того, ощу-
тимый рост стоимости заимство-
ваний Sony и Panasonic произойдет 
лишь после того, как их рейтинг 
упадет ниже инвестиционного 
уровня по версии как минимум двух 
крупных агентств, считают анали-
тики. «Не думаю, что банки обра-
тят внимание на текущее снижение 
рейтингов и будут требовать от 
компаний дополнительную премию 
за риск. Однако Sony и Panasonic 
не стоит сидеть сложа руки — они 
должны убедить рынок в том, что 
проводимые реформы будут завер-
шены вовремя и не затронут при-
быльные подразделения», — счи-
тает аналитик Macquarie Securities 
Дэмиан Тонг. Возможность свет-
лого будущего для Samsung и Sony 
не исключают и эксперты Fitch. 
«Будущее обеих компаний зависит 
от их возможности избавиться от 
убыточных сегментов бизнеса и 
вновь вырваться в лидеры в тех-
нологическом плане. Именно это 
преимущество когда-то позволи-
ло им разработать популярные во 
всем мире продукты», — считает 
глава подразделения по выставле-
нию рейтингов технологических 
компаний Fitch Стив Дюрос.

еВГеНий БаСМаНоВ

Желтая карточка от Fitch
агентство Fitch первым из 
«большой тройки» понизило 
рейтинг Sony и Panasonic до 
«мусорного» уровня. анали-
тики, впрочем, отмечают, что 
текущее снижение рейтинга 
почти никак не скажется на 
стоимости заимствований для 
компаний. В случае удачного 
проведения реформ прежние 
лидеры технологической от-
расли имеют шансы выбрать-
ся из кризиса.

ФОТО: ОЛЕГ ГРИЦАЕНКО/РБК daily ФОТО: BloomBerg

Фонд Путина поможет «креативному классу» учиться и искать работу через Интернет

СОБЫТИЯ
ГОсдУма пЕрЕНОсИТ 
НОмЕра
Сегодня Госдума рассмотрит 
в первом чтении законопро-
ект о переносимости мо-
бильного номера при смене 
оператора. Услугой, соглас-
но документу, можно будет 
воспользоваться только в 
пределах региона. Однако 
министр связи Николай Ни-
кифоров выступает за внед-
рение этого принципа по 
всей стране. Об этом он за-
явил вчера РБК. «Решение 
этого вопроса, по сути, отне-
сено на начало 2013 года», — 
отметил он. Предполагается, 
что абоненты получат воз-
можность менять оператора 
без потери привычного но-
мера с 1 декабря 2013 года. 
РБК daily

Мы сМОжЕМ ДОгОвОрИТься 
с КОМПАнИяМИ И сПОнсОрАМИ 
О ТОМ, чТОбы ОнИ ПОДДЕржИвАЛИ 
нАшу ПЛОщАДКу
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Портативное устройство рекомен-
дуется носить в течение трех 
дней по 50 мин. утром, 
если необходимо рань-
ше просыпаться, и 
каждый вечер в тече-
ние того же времени, 
если придется вста-
вать позже обычного.

Обширные иссле-
дования Университета 
Флиндерса, в котором были 
разработаны очки, показали, что 

именно зеленый свет облада-
ет оптимальной длиной 

волны для того, что-
бы задерживать или 

подгонять биоло-
гические ритмы. 
Отмечается, что 
его воздействие 
позволит достичь 

нужной реакции 
организма.

Очки Retimer за-
ряжаются с помощью 

USB-кабеля и могут работать 
до 4 ч в автономном режиме. 
Устройство продается на пос-
вященном ему сайте по цене 

260 долл.

ИРИНА ЮЗБЕКОВА

Очки заменят снотворное
Австралийский психолог Леон Лак представил 
очки Retimer, которые с помощью свечения 
зеленых светодиодов перестраивают биоло-
гические часы человека и позволяют ему 
быстрее адаптироваться при перелете в дру-
гой часовой пояс.

Специалисты Университета 
Райса создали установку для об-
разования «солнечного пара», 
КПД которой составил 24%. Для 
сравнения, фотоэлектрические 
панели солнечных батарей об-
ладают, как правило, КПД 15%. 
Механизм новой установки на-
столько эффективен, что может 
мгновенно превращать в пар 
даже ледяную воду.

Помимо выработки элект-
роэнергии установку планиру-
ют использовать для очистки 
воды в развивающихся странах 
и стерилизации медицинского 
оборудования в тех больни-
цах, где нет соответствующего 
оборудования.

«Речь идет о чем-то гораздо 
большем, чем электричество. 
Благодаря этой технологии мы 
задействуем тепловую энергию в 
новом ключе», — говорит дирек-
тор лаборатории нанофотоники, 
профессор Университета Райса 
Наоми Халас.

В стеклянном сосуде в воду по-
мещают небольшое количество 
углерода или покрытых золотом 
наночастиц диоксида кремния, 
размер каждой из которых мень-
ше, чем длина волны света. Эти 
частицы могут поглотить боль-
шую часть энергии, не распыляя 
ее. Частицы настолько малы, что 
их поверхность практически не 
рассеивает тепло. Поэтому ког-
да солнечный свет фокусируется 
с помощью линзы, являющей-
ся частью установки, частицы 
очень быстро нагреваются и 
начинают мгновенно испарять 
окружающую их воду. При этом 
остальной объем жидкости не 
нагревается, сохраняя низкую 
температуру. Пар поднимается 
вверх, а наночастицы попадают 
обратно в холодную воду, опус-
каются в низ устройства и снова 
начинают взаимодействовать с 
солнечным светом.

«Мы предполагаем, что наша 
разработка станет доступна для 
широкого использования в те-
чение нескольких ближайших 
лет. Пока нельзя назвать точную 
стоимость устройства, так как 
в настоящее время мы только 
разрабатываем стратегию ком-
мерциализации», — рассказала 
РБК daily Наоми Халас.

Доцент, кандидат физико-ма-
тематических наук Борис Бояр-
шинов считает, что у современ-
ного парового двигателя мог бы 
быть и больший КПД.

«Эта идея ничем не лучше, 
чем использование классичес-

кого полупроводникового фо-
тоэлемента. Подобная установ-
ка актуальна для жарких стран, 
где много солнечного света и 
мало воды. А в России, как пра-
вило, светло, но солнце скрыто 
за тучами. Поэтому с помощью 
разработки американских уче-
ных удобно получать пресную 
воду, а не электроэнергию. В от-
крытом море на кораблях эта 
установка могла бы служить 
аварийным комплектом для 
получения воды», — отметил 
г-н Бояршинов.

ИРИНА ЮЗБЕКОВА

Паровой двигатель XXI века
Придуман метод, превращающий ледяную воду в пар

Портативное устройство рекомен-
дуется носить в течение трех 
дней по 50 мин. утром, 

дования Университета 
Флиндерса, в котором были 
разработаны очки, показали, что 

именно зеленый свет облада-
ет оптимальной длиной 

волны для того, что-

организма.

ряжаются с помощью 
USB-кабеля и могут работать 
до 4 ч в автономном режиме. 
Устройство продается на пос-
вященном ему сайте по цене 

260 долл.

Австралийский психолог Леон Лак представил 
очки Retimer, которые с помощью свечения 
зеленых светодиодов перестраивают биоло-
гические часы человека и позволяют ему 
быстрее адаптироваться при перелете в дру-

Американские ученые предста-
вили новую технологию, ко-
торая мгновенно преобразует 
воду в пар при помощи солнеч-
ной энергии и наночастиц. Раз-
работку планируется исполь-
зовать для получения электро-
энергии и для других нужд.

23 ноября на территории ди-
зайн-завода Flacon компания 
Mazda представила обнов-
ленный внедорожник Mazda 
CX-9. Автомобиль предстал в 
новой «одежке», называемой 
Kodo, и обзавелся интересны-
ми опциями. Его цена взмет-
нулась до 1,919 млн руб.

С внедрением в жизнь новой 
дизайнерский концепции Mazda 
под названием «Kodo — душа 
движения» и с выпуском на ее 
основе уже двух автомобилей 
(Mazda СХ-5 и Mazda 6) потре-
бовалось срочное приведение 
всех иных моделей из Хиро-
симы к общему знаменателю. 
Иначе выглядели бы они за-
метно устаревшими. Прошел 
через процедуру обновления 
и флагманский внедорожник 
Mazda CX-9.

Автомобиль получил новый 
облик, который получился одно-
временно мужественным и дру-
желюбным. С одной стороны, 
решетка радиатора расплылась в 
улыбке. С другой — взгляд кросс-
овера стал целеустремленным, 
прямым и угрожаю-
щим, словно 
взгляд го-
товящейся 
к прыжку 
кошки.

На ав-
томобиль 
ставится 
все тот 
же про-
веренный 
3,7-литровый 

V-образный 6-цилиндровый 
мотор MZI. Этот атмосферный 
силовой агрегат показывает не-
плохие результаты и развивает 
277 л.с. при 6250 об./мин., а так-
же 367 Н·м крутящего момента 
при 4250 оборотах. При этом 
он отлично сбалансирован и, 
как обещается, не должен до-
саждать владельцу шумом и 
вибрациями. Вместе с мотором 
на машину ставится 6-ступен-
чатая автоматическая коробка 
передач, известная по другим 
моделям компании, в том числе 
и по Mazda CX-5.

Автомобиль может похвас-
таться интересными опциями. 
В их число входит информаци-
онно-развлекательная система 
с встроенной навигацией и рас-
познаванием речи. В аудиосис-
теме помимо USB и Bluetooth 
присут ствует связь с Интерне-
том, через который скачивают-
ся данные о дорожной ситуации 
и пробках. Навигация 
сама может 

прокладывать маршрут с учетом 
крупных заторов транспорта.

Помимо нее Mazda CX-9 полу-
чит систему Forward Obstruction 
Warning (FOW), которая, ис-
пользуя показания радара, оце-
нивает возможность столкнове-
ния и предупреждает водителя 
звуковым сигналом и лампой 
на щитке приборов. Радарами 
пользуется и система Blind Spot 
Monitoring, которая мониторит 
слепые зоны машины.

На российском рынке ав-
томобиль будет продаваться 
только в одной комплектации 
с уже всеми описанными опци-
ями и кожаным салоном. Цена 
на автомобиль начинается от 
1,919 млн руб. Помимо России 
внедорожник будет продавать-
ся в 70 странах мира, вклю-
чая Австралию и Северную 
Америку.

ВЛАДИМИР ГАВРИЛОВ

Большой и сильный
Mazda представила в России обновленный CX-9

Автомобиль необычен для нашего рын-
ка. Он не имеет ничего общего с корейскими 
Chevrolet, которые мы привыкли видеть в пос-
ледние годы. Разработан Cobalt в дизайн-
центре GM, расположенном в г. Сан-Каэтану-
ду-Сул, в Бразилии, специально для Южной 
Америки. А значит, будет гораздо экзотичнее 
и интереснее, чем подавляющее большинство 
седанов на нашем рынке.

Автомобиль получит под капот единствен-
ный 1,5-литровый 4-цилиндровый бензино-
вый двигатель DOHC, развивающий мощ-
ность 105 л.с. Мотор сравнительно надежен, 
неприхотлив и может потреблять 92-й бен-
зин. Его расход в среднем цикле составляет 
6,2 л/100 км. Вместе с двигателем будут по-
ставляться два типа трансмиссии. В начальной 
комплектации, LS и LT, предлагается 5-ступен-
чатая механическая коробка передач. Для вы-

сшего оснащения, LTZ, доступен новенький 
6-ступенчатый «автомат», который, впрочем, 
уже знаком по Cruze, Aveo и другим машинам.

На российском рынке Chevrolet Cobalt 
должен сменить корейскую Lacetti. Цены на 
машину будут находиться примерно в том же 
коридоре, что и ранее на «кореянку». Так, ми-
нимальная комплектация LS, не включающая 
ни кондиционера, ни музыки, должна чуть 
превысить 470 тыс. руб.

За седан с несколькими подушками бе-
зопасности, кондиционером, регулировкой 
зеркал и электростеклоподъемниками, зад-
ним диваном с раскладывающейся спинкой 
в пропорции 60/40 попросят почти 545 тыс. 
За машину в максимальной комплектации 
и с «автоматом» придется заплатить более 
600 тыс. руб.

Подробная информация об Chevrolet Cobalt 
будет распространена в середине декабря. 
Тогда же дилеры начнут принимать заказы 
на автомобили. Первые товарные машины 
приедут в Россию из Узбекистана в феврале 
следующего года.

ВЛАДИМИР ГАВРИЛОВ

Альтернативный седан
Chevrolet запустит в России спроектированный 
в Бразилии Cobalt

облик, который получился одно-
временно мужественным и дру-
желюбным. С одной стороны, 
решетка радиатора расплылась в 
улыбке. С другой — взгляд кросс-
овера стал целеустремленным, 
прямым и угрожаю-
щим, словно 
взгляд го-
товящейся 

3,7-литровый 

ся данные о дорожной ситуации 
и пробках. Навигация 
сама может 

В начале 2013 года в России начнутся продажи 
Chevrolet Cobalt. Машина будет производиться в Уз-
бекистане, получит три комплектации, 1,5-литровый 
бензиновый мотор и новую 6-ступенчатую коробку 
передач. Предварительная цена за начальную версию 
составит 470 тыс. руб.

ФОТО: Университет Райса

КПД передовой паровой установки составил 24%. Для сравнения, 
фотоэлектрические панели солнечных батарей обладают КПД 15%

ФОТО: re-timer.com

ФОТО: MAZDA

ФОТО: ВЛАДИМИР ГАВРИЛОВ/РБК daily
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Накануне заседания КДК со-
стоялось внеочередное собрание 
членов РФПЛ. Клубы призва-
ли сделать все, чтобы результат 
спортивных матчей определял-
ся непосредственно на поле, а не 
вследствие вмешательства пос-
торонних лиц. Фактически это 
означало, что РФПЛ хотела бы, 
чтобы КДК не занимал жесткую 
позицию и отнесся к нарушите-
лям снисходительно. Однако РФС 
не внял призыву и осудил «Зенит» 
по всей строгости. По регламенту 
этот матч не мог быть ни доиг-
ран, ни переигран — в случае если 
игра прервана из-за вмешательс-
тва болельщиков, переигровка не 
положена. Соответственно, КДК 
мог лишь присудить одной из 
команд техническое поражение. 
Оба клуба настаивали на том, 
чтобы виновной была назначена 
противоположная сторона. «Ди-
намо» упирало на то, что петарда 
в Антона Шунина была броше-
на с трибуны болельщиков «Зе-
нита» (собственно, никто этот 

факт и не оспаривал). А значит, 
ответственность за случившееся 
должны нести питерцы. «Зенит» 
же настаивал на том, что вопро-
сами организации безопасности 
зрителей и участников игры за-
нимались хозяева поля, а зна-
чит, с питерского клуба взятки 
гладки.

КДК принял сторону «Дина-
мо» — по регламенту имеет зна-
чение, с какой именно трибуны 
на поле летели посторонние пред-
меты. «Зениту» было засчитано 
техническое поражение со счетом 
0:3 «за вмешательство в ход мат-
ча лиц, не являющихся игроками 
и официальными лицами клуба, 
повлекшее прекращение матча». 
Кроме того, клуб будет обязан 
провести два ближайших домаш-
них матча чемпионата страны без 
зрителей. Также питерцы выпла-
тят штраф, который в общей слож-
ности составит 1 млн 130 тыс. руб. 
(100 тыс. руб. за скандирование 
болельщиками оскорбительных 
выражений, по 500 тыс. за срыв 

матча и бросание пиротехники 
на поле и 30 тыс. за то, что Лучано 
Спаллетти периодически покидал 
пределы технической зоны).

«Динамо» тоже не осталось 
безнаказанным. За то, что мос-
ковский клуб не смог обеспе-
чить безопасность на этом матче, 
он заплатит 500 тыс. руб. и еще 
80 тыс. выложит за оскорбитель-
ные выражения, что скандиро-
вали болельщики. Следующий 
домашний матч «бело-голубые» 
проведут без зрителей.

Московский клуб с наказани-
ем согласился. Питерцы же, на-
против, посчитали его неспра-
ведливым и противоречащим 
регламенту и буквально через 
считаные минуты после объяв-
ления решения КДК заявили, 
что подадут апелляцию. «Зенит» 
можно понять — следующие два 
домашних матча этот клуб про-
ведет против ЦСКА и «Анжи», 
своих прямых конкурентов 
в борьбе за чемпионство. Прово-
дить их без зрителей он совсем 
не хочет. Апелляция может быть 
подана в течение семи дней, пос-
ле чего наказание может быть 
пересмотрено.

Дина Беляева
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Довезли — и на том спасибо, тем бо-
лее что тащить в Россию совсем све-
жее и актуальное — известный риск. 
Появление на третьем BlastFest инди-
команды Bloc Party, наделавшей шума 
в Англии еще в 2005-м, вполне встраива-
ется в систему, по которой работают мно-
гие местные промоутеры. Сначала хочет-
ся — но мало кто здесь знает нового артис-
та, потом, в самом соку, — слишком дорого. 
Наконец наступает момент, когда группа 
поднабрала вес и известность, ажиотаж на 
Западе спал, а за ним и гонорары — почему 
бы и не попробовать?

В середине 2000-х банда под предво-
дительством ливерпульского нигерий-
ца Келе Окереке легко влилась в волну, 
поднятую Franz Ferdinand. Постпанк 
и новая волна снова были на взлете, 
а хит-парады полнились ребятами, пе-
рекапывавшими сокровища 70-х и нача-
ла 80-х.

Как гласит история, Franz Ferdinand 
в карьере Bloc Party сыграли самую непос-
редственную роль. Диск с музыкой был 
подарен Алексу Капраносу, благодаря чему 
группа попала на сборный концерт по слу-
чаю юбилея лейбла Domino — и понрави-
лась ведущему BBC Radio 1 Стиву Ламаку. 
Впрочем, одним везением Келе и гитарист 
Рассел Лиссак, главные двигатели группы, 
отделываться не собирались. Альбомы 
Silent Alarm 2005-го и A Weekend In The 
City 2007-го обнаруживали, что со своими 
песнями Bloc Party норовят разбираться на 
уровне искусства и высоких технологий. Не 
иначе как сработали гены фронтмена, чей 
отец был специалистом по молекулярной 
биологии.

Эту музыку по большому счету и умес-
тить в один четкий жанр было не так прос-
то. Торчащие здесь и там следы Gang of 
Four, Joy Division или Wire были довольно 
общим местом для всего «выпуска 2005-го». 
Зато сам Келе расписывался в признатель-
ности Mogwai, Sonic Youth, а перед запи-
сью A Weekend In The City группа слушала 
еще и неоклассиков типа Филиппа Гласса 
и Кшиштофа Пендерецкого.

Активно включая в песни электронику 
и даже струнную секцию, Bloc Party зву-
чали едва ли не как Radiohead от неопост-
панка. Келе подпускал истероидности, 
тексты брызгали социалкой и даже поли-
тикой. Подход дал свои плоды — в то время 
как банды типа Futureheads, Maximo Park 
или The Dead 60-s постепенно скатыва-
лись со сцены, слушать Bloc Party было 
по меньшей мере интересно. К третьему, 
несколько поспешному, альбому Intimacy, 
появившемуся в 2008-м, работать в наси-
женной нише им, однако, становилось все 
труднее. Как раз здесь Келе, которого элек-
тронные звуки уже явно манили сильнее 
выходящего из моды стиля, отправился в 
одиночный полет. В 2010-м он выпустил 
неплохой танцевальный альбом The Boxer 
и между делом засветился в треках The 
Chemical Brothers и даже DJ Tiesto. Пошли и 
слухи о распаде группы — пауза затянулась 
на четыре года, и актуальность Bloc Party, 
после того как постпанковая волна сошла, 
оказывалась под большим сомнением.

Группа вернулась в этом году с альбо-
мом Four, который девочкам, отплясывав-
шим под ритмичные дергунчики семилет-
ней давности, слушать будет уже, наверное, 
тяжело. Bloc Party снова принялись иссле-
довать возможности гитар уже чуть не на 
уровне Muse или тех же Sonic Youth и раз-
гонять нервозность до совсем нездоровых 
масштабов. Компанию на BlastFest ребя-
там с отношением составят американский 
проект Astronautalis, который можно было 
обозначить термином инди-хоп, и москов-
ская пятая брит-колонна «Гитары Stereo» 
и The Vice.

Макс Хаген

Дело партии
Bloc Party выступят в Москве на фестивале BlastFest

«Лоуренс АрАвийский»
Sony PictureS Home entertainment

Две войны
Новинки DVD

Питерцев осудили  
по всей строгости
РФС наказал «Динамо» и «Зенит» за сорванный матч в Химках
контрольно-дисциплинарный комитет РФс определился с на-
казанием, которое должны понести «Динамо» и «Зенит» за 
сорванный матч 16-го тура чемпионата России. Решение кДк 
состоит из пяти пунктов, основным из которых стало присуж-
дение «Зениту» технического поражения.

футбОл

ФОТО ИТАР-ТАСС

РФС вынес свое решение по поводу «матча с петардой» на следующий день  
после встречи «Зенита» с «Малагой»
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«Жизнь и судьбА» (сериАЛ)
«cP Дистрибуция»

«Лоуренс Аравийский» — 
знаменитое кино о знаменитом 
разведчике, моментально сде-
лавшее звездами первой вели-
чины Питера О’Тула и Омара 
Шарифа. Не будем забывать, 
что также в этой картине сни-
мались Энтони Куинн, Джек 
Хоукинс, Алек Гиннесс. Лента, 
получившая семь премий «Ос-
кар» (в том числе в главных но-
минациях — «Лучший фильм» 
и «Лучший режиссер»), заняла 
первое место в списке лучших 
фильмов всех времен, составлен-
ном журналом Empire, и третье 
место в списке Британского инс-
титута кино. Его режиссер Дэвид 
Лин, согласно рейтингу того же 
Британского института кино, 
входит в десятку лучших режис-
серов мира, за свои заслуги в 

кино он был произведен в рыца-
ри. Кроме того, Лин был одним 
из соучредителей национальной 
академии BAFTA и ее председа-
телем.

Эпическое 3,5-часовое по-
лотно, увидевшее свет в 1962 
году, состоит из двух частей и 
начинается со смерти главного 
героя, которому потом предсто-
ит словно воскреснуть в воспо-
минаниях тех, кто его знал. К 
полувековому юбилею картина 
была отреставрирована и вы-
шла в России на Blu-Ray. На двух 
дисках издания — режиссерская 
версия «Лоуренса Аравийского» 
(к традиционному хронометра-
жу было добавлено около десяти 
минут), а также дополнительные 
материалы о том, как снималось 
это прославленное кино.

Это потом, в 2007 году, амери-
канское издание The Wall Street 
Journal назовет роман Василия 
Гроссмана «Жизнь и судьба» 
одной из самых значительных 
книг XX века. Но задолго до 
этого роман-эпопея, роман-эссе, 
роман-явление не только о Вто-
рой мировой войне, но о войне 
и тоталитаризме, о тождестве 
фашизма и сталинизма, мог ис-
чезнуть навсегда. В 1961 году все 
экземпляры рукописи были кон-
фискованы у Василия Гроссмана 
в ходе обыска, проведенного КГБ 
в квартире писателя. Однако с 
«Жизнью и судьбой» произош-
ла классическая история в стиле 
«рукописи не горят»: в 1970-е, 
уже после смерти Гроссмана, чу-
дом сохранившийся вариант был 
переправлен на Запад. Впервые 
роман был опубликован в Швей-
царии в 1980 году, а в СССР — 
лишь в 1988-м.

В октябре нынешнего года 
телеканал «Россия» представил 
телеверсию романа от режиссе-
ра Сергея Урсуляка, сценарий 
к которой написал Эдуард Воло-
дарский (умерший незадолго до 
премьеры). После показа сериала 
по телевидению в СМИ началось 
то, что сегодня принято называть 
holy war, причем с участием извес-
тнейших представителей россий-
ской культурной среды: свои гнев-
ные или, наоборот, восхищенные 
статьи о сериале написали, в час-
тности, Михаил Швыдкой, Дмит-
рий Быков, Ольга Серебряная. Те, 
кто не видел предмет споров, те-
перь могут составить собственное 
мнение о том, исказили в особо 
жестокой форме авторы шедевр 
Василия Гроссмана или наконец 
донесли его до широких телезри-
тельских масс.

МаРина латышева

музыКа

Фестиваль BlastFest, хотя и проходил нерегулярно, 
каждый раз умел удружить англофилам. в 2008-м 
привезли Supergrass, в прошлом году наконец-то 
показали в России Suede. Можно говорить, что, 
как всегда, мы опаздываем, но для целевой ауди-
тории мероприятия срока давности для таких ко-
манд не существует. Bloc Party, можно сказать, не 
особенно задержались. Фестиваль пройдет в клубе 
Milk 23 ноября. кроме недавних героев неопост-
панка обещаны и приятные добавки.

ФОТО: EPA

Наконец Bloc Party доберется и до российской столицы

театр

Shoot/Get Treasure/
Repeat

солянка, 1, 16.00
В галерее «На Солянке» 24 и 
25 ноября питерский театр Post 
в рамках фестиваля «Новый Ев-
ропейский театр» представит 
российскую премьеру Shoot/Get 
Treasure/Repeat. Цикл из 16 ко-
ротких пьес Марк Равенхилл на-
писал для фестиваля «Эдинбург-
ский фриндж» — он представляет 
собой осмысление новой реаль-
ности, в которой живет челове-
чество после трагедии 11 сентяб-
ря. Продолжительность спектак-
ля — 8 часов, в это время зрители 
могут самостоятельно определять 
свой маршрут в пространстве, где 
проходит постановка. Режиссеры: 
Дмитрий Волкострелов, Семен 
Александровский, над проектом 
работали: Дарья Екмасова, Дани-
ла Козловский, Иван Николаев, 
Константин Галдаев и другие.

музыКа

нФо и вадим 
Глузман

триумфальная пл., 4/31, 19.00
В Концертном зале им. Чайков-
ского 29 ноября Национальный 
филармонический оркестр Рос-
сии под управлением Владими-
ра Спивакова и скрипач Вадим 
Глузман представят сочинения 
Бруха и Дворжака. В частности, 
прозвучит симфония №9 «Из Но-
вого Света». Композитор написал 
ее во время работы в Нью-Йорк-
ской консерватории. Ее основа-
тельница миссис Тербер попро-
сила Дворжака сочинить оперу, 
в основе которой будет «Песнь о 
Гайавате» Лонгфелло. Отклики 
эпоса слышны в симфонии.

«Молодежные 
оперные ассамблеи»

Остоженка, 25, стр. 1
26—29 ноября в Центре опер-
ного пения Галины Вишневской 
проходят «Молодежные оперные 
ассамблеи». Участвуют солисты 
центра и Академии бельканто 
Миреллы Френи в Модене — 
Игорь Туркану и Джессика Роуз 
Камбио. 26—28 ноября пройдут 
мастер-классы Миреллы Фре-
ни, а 29-го состоится гала-кон-
церт российских и итальянских 
певцов.

афИШа
23—29 НОября
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6.00—10.00 Деловое утро
6.00, 6.30… Новости. Каждые 30 минут
7.20 Autonews
7.10,  8.10, 9.10, 9.45 Финансовые новости. 

Утро
8.20, 9.20, 18.50, 21.20 Отдых и туризм
8.40, 10.40 Международные новости
10.20  Финансовые новости. Спецвыпуск. 

Открытие торгов в России
10.35, 11.15, 12.15, 13.05, 14.15, 15.15, 16.15, 
17.15 Финансовые новости. День
11.35  Андрей Карабъянц. Экспорт газа: ко-

нец монополии?
12.35  Персона в бизнесе. Основатель компа-

нии «Плазмек» Владислав Щицын
13.15  Игорь Виттель. Израиль — сектор 

Газа: победителя не будет
14.35  Финансовые новости. Интерактивный 

выпуск
15.35 ФИНАНСОВЫЕ НОВОСТИ

Глобальный взгляд. В программе 
примет участие главный исполнитель-
ный директор Дойче Банка в России 
Павел Теплухин. Он поделится своим 
мнением о ситуации на финансовых 
рынках, о том, как смотрят на Россию 
зарубежные инвесторы.

16.35 МАРИАННА МИНСКЕР
Страна без наркотиков.

17.35 ФИНАНСОВЫЕ НОВОСТИ
Интерактивный выпуск. На ваши 
вопросы в прямом эфире ответят 
управляющий директор по денеж-
ному рынку Московской биржи 
Игорь Марич и заместитель пред-
седателя правления банка Morgan 
Stanley Михаил Соловьев. Ждем 
ваших звонков в эфир на тему 
«Новации на валютном рынке» по те-
лефону в студии +7 (495) 925-54-93, 

а также писем на электронный адрес: 
markets@rbctv.ru.

18.15,  18.35, 20.05, 21.45, 22.45 Финансовые 
новости. Вечер

19.10  Финансовые новости. Спецвыпуск. 
Итоги торгов в России

19.35 ПЯТЬ ШАГОВ К УСПЕХУ
В программе примут участие замес-
титель руководителя департамента 
науки, промышленной политики и 
предпринимательства г. Москвы 
Игорь Носов и директор по разви-
тию «Технопарка Слава» Ксения 
Темникова.

20.15 МАРИЯ СТРОЕВА
Энергетика России: искры летят? 
Генпрокуратура нашла нарушения в 
деятельности Минэнерго. Проверку 
инициировал нынешний глава ве-
домства. Выяснилось, что при Сергее 
Шматко министерство не выполняло 
обязательства по модернизации 
электроэнергетики, на которые 

выделялись многомиллионные 
средства. Эксперты сомневаются, что 
Шматко теперь сможет возглавить 
объединенную сетевую компанию. 
Что это — стандартная проверка или 
новый виток войны за российскую 
энергетику?

21.40, 22.40 Международные новости
23.10,  0.10 Финансовые новости. Итоги 

недели
23.35 Выходные на колесах

Прогноз предоставлен Центром ФОБОС

ПОГОДА   СУББОТА-ВОСКРЕСЕНЬЕ, 24–25 НОЯБРЯ

МОСКВА

СБ  +1°
ВС 0°

САНКТ-
ПЕТЕРБУРГ
СБ  +5°
ВС +4°

14  LIFESTYLE

В Третьяковской галерее от-
крылась выставка русского 
рисунка и акварели второй по-
ловины XIX — начала XX века 
из собрания ГМИИ им. Пушки-
на. В экспозиции около двухсот 
графических произведений из 
фондов, наименее известных 
широкой публике.

Русское искусство в музее, 
занимающемся зарубежной те-
матикой, — явление вроде бы 
случайное. Все началось еще 
в 1920-е, когда в Пушкинский 
попало обширное собрание Гра-
вюрного кабинета расформиро-
ванного Румянцевского музея. 
Затем сюда же стали поступать 
национализированные купе-
ческие и дворянские коллек-
ции, сотни листов, среди кото-
рых бесценные экспонаты. Так, 
из русского собрания Козьмы 
Солдатенкова в музей, помимо 
прочего, попала акварель Васи-
лия Перова «Светлый праздник 
в деревне», эскиз-вариант кар-
тины «Сельский крестный ход 
на Пасху», хранящейся в Треть-
яковке. А от знатока графичес-
кого искусства Николая Басни-
на Пушкинский унаследовал 
не только большую коллекцию 
графики старых мастеров, но и 
кое-что русское, в том числе ре-
пинский эскиз к «Бурлакам на 
Волге».

Почему-то именно в ГМИИ, 
где не было тогда никакого 
отдела личных коллекций, а 
не в Третьяковку поступило 
в 1948-м собрание Павла Эт-
тингера — а это почти исклю-
чительно русские художники, 
несколько тысяч листов. Сюда 

же перешло наследие Гончаро-
вой и Ларионова, Бенуа, Сереб-
ряковой. В итоге образовался 
значительный фонд (150 тыс. 
листов), показывать который 
полноценно Пушкинский прос-
то не имеет возможности. Ны-
нешняя выставка — счастливое 
исключение, приуроченное 
к столетию музея.

Экспозицию составили пря-
молинейно хронологически, 
что, в общем, типично для не 
блещущей кураторскими талан-
тами Третьяковки. Начинается 
с чистого приглаженного акаде-
мического рисунка, заканчива-
ется поисками мирискусников. 
Разброс по качеству тоже зна-
чительный: от путевых наброс-
ков Сергея Виноградова (вокруг 
быстрого рисунка тушью сидя-
щей в ресторане пары описано 
меню — крюшон, сыр бри, икра 

зернистая) до самостоятельных 
эскизов росписи для особняка 
Дерожинской, сделанных Бори-
совым-Мусатовым. От странно-
го эскиза Врубеля — фотогра-
фии первоначального варианта 
картины «Демон поверженный», 
раскрашенной самим автором, 
до академически выверенной 
акварели «Богатырь» Василия 
Верещагина. От рабочих зари-
совок обнаженной натуры Се-
ребряковой до полноценных за-
конченных листов Добужинско-
го и хрестоматийной силуэтной 
работы Нарбута «Автопортрет 
с семьей». Последнюю даже 
вынесли на афишу выставки, 
куда изначально планировали 
поместить одну из тончайших 
иллюстраций Павла Соколова 
к пушкинской «Капитанской 
дочке».

Здесь же и счастливые встре-
чи работ из разных собраний. 
Висят напротив друг друга 
парные акварели Сомова «Как 
одевались в старину» из Пуш-
кинского и «Как одеваются те-
перь» из Третьяковки, собраны 
вместе несколько вариантов 
эскизов занавеса Врубеля для 
Русской частной оперы Мамон-
това. А самое интересное, по-
жалуй, две версальские работы 
Александра Бенуа: акварель из 
ГМИИ — это еще зарисовка ре-
ального паркового вида, а боль-
шая по формату гуашь из Тре-
тьяковки — уже доработанная в 
мастерской более монументаль-
ная композиция.

В общем, как нередко быва-
ет, замысел никакой, но сами 
вещи качества замечательно-
го. Учитывая, что Пушкинс-
кий ими публику не балует, 
стоит поторопиться. Иначе 
придется ждать очередного 
юбилея.

ЮЛИЯ ИЗЮМОВА

Чужое собрание
Рисунок из фондов ГМИИ им. Пушкина 
в Третьяковской галерее

РЕСТОРАНЫ

Новое меню 
в «Арарате»

Неглинная, 4

До 2 декабря в кафе «Арарат», 
расположенном в отеле «Ара-
рат Парк Хаятт Москва», дейс-
твует сезонное меню. В него 
включены классические блюда 
армянской кухни: хаш, который 
подают с рубленым чесноком и 
лавашом, каурма — телячья вы-
резка, обжаренная на топленом 
масле, суп кялагеш с пахтой, 
чечевицей и репчатым луком, 
татар-борани из бездрожже-
вого теста, который подается с 
мацуном и чесноком.

ВЫСТАВКИ

«Павел 
Флоренский — 
русский Леонардо»

Остоженка, 16, до 16 декабря
В Мультимедиа Арт Музее 
открывается выставка, на ней 
представлены экспонаты из 
музея-квартиры священни-
ка Павла Флоренского — ру-
кописи, рисунки, портреты, 
материалы его исследований 
в области фотографии, ми-
нералогии, а также рукопись 
трактата «Предполагаемое 
государственное устройство 
в будущем», над которым он 
работал во время заключения 
на Лубянке.

Марк Шагал

Ленинградский пр-т, 17, 
до 24 декабря

В галерее Международного 
университета в Москве от-
крылась выставка цветных 
литографий Марка Шагала 
из собрания Ирины Стежки. 
24 оригинальных листа для 
иллюстрации Библии заказал 
художнику издатель и коллек-
ционер Амбруаз Воллар.

«Элементы теории 
призраков»

Пуговишников пер., 11, стр. 3, 
до 19 декабря

В «Галерее 21» открылась 
персональная выставка Сер-
гея Огурцова «Элементы тео-
рии призраков». Ее основная 
тема — осмысление ситуации, 
когда произведения, не вписы-
вающиеся в рамки установлен-
ных эстетических границ, под-
вергаются цензуре или же их 
смысл искажается. Таким об-
разом, создается новая система 
в противовес существующей, ее 
участники — «призраки», кото-
рых в привычных границах не 
существует.

Иржи Килиан родом из Праги, но всю жизнь рабо-
тал в Западной Европе, прежде всего в Гааге, где ба-
зировалась его труппа «Нидерландский театр танца». 
Килиан, предложивший новый балетный язык, сделал 
малоизвестную компанию одной из самых знаменитых 
в мире. Великий чех ставит балеты с 1970 года, один 
лучше другого. Его спектакли есть в афишах крупней-
ших компаний мира, в том числе в России. Но дорогу 
«русскому Килиану» проложил столичный Музыкаль-
ный театр. Именно он несколько лет назад уговорил 
несговорчивого маэстро разрешить постановку двух 
балетов на музыку Моцарта. Килиан, долго опасав-
шийся, что наши классические танцовщики не смогут 
исполнить его современный балет как надо, уступил — 
и явно остался доволен результатом. Иначе ни за что не 

дал бы разрешения на 
постановку еще одного 
своего опуса, сочинен-
ного в 2004 году.

«Бессонница» пос-
тавлена на музыку гол-
ландского композитора 
Дирка Хоубриха, кото-
рый радикально пере-
работал моцартов ские 
«Адажио и Рондо для 
стеклянной гармоники 
и квартета». Несмотря 
на название, спектакль 

погружает зрителей в зыбкий мир снов и сновидений. 
Во всяком случае именно на сон похожи шесть моноло-
гов и четыре дуэта балета, в который исполнители по-
падают, а точнее, вываливаются через разрезы белого 
диагонального занавеса на заднике. Ненадолго соеди-
няясь и снова расходясь в стороны, танцовщики словно 
перетекают из яви в «не явь», чтобы в резких сменах 
ритмов и ракурсов продемонстрировать бесконечность 
человеческого подсознания. Главное здесь — мастерс-
тво Килиана, его умение выстраивать логику танце-
вальных комбинаций, соединять в пластике крупное и 
мелкое, мастерски работать с дуэтами. И многозначной 
сложностью пространственных построений спровоци-
ровать артистов на виртуозное исполнение.

Йорма Эло работает в Америке, он постоянный хо-
реограф Бостонского балета и в последние годы пос-
тавщик балетов для московских музыкальных теат-
ров. На сцене Большого театра идет его балет Dream 
of dream, а в МАМТе был поставлен одноактный опус 
«Затачивая до остроты». «Первая вспышка» — тоже 
балет XXI века, он сделан в 2003 году. Эло, финн по 
происхождению, в этом проекте положился на му-
зыку знаменитого соотечественника Сибелиуса. Под 
патетические рыдания скрипок и в динамичной игре 
световых пятен артисты демонстрируют своеобраз-
ную суховатую чувственность, присущую балетам 
Эло. Считается, что хореограф сделал спектакль про 
«жизнь в ящике»: исполнители «Первой вспышки» 
как бы существуют в замкнутом пространстве, со 
всеми вытекающими отсюда последствиями. На са-
мом деле артисты в рабочих балетных «купальниках» 
и трико озабочены не передачей состояния клаустро-
фобии, а взаимодействием танцующих тел с музыкой, 
что и требуется от бессюжетного балета.

МАЙЯ КРЫЛОВА

Психоанализ 
со вспышкой
Новые балеты Иржи Килиана 
и Йормы Эло в Музыкальном театре
Премьера двух современных балетов пройдет в пятницу на сце-
не столичного Музыкального театра им. Станиславского и Не-
мировича-Данченко (МАМТ). Это «Бессонница» (Sleepless) в 
постановке Иржи Килиана и «Первая вспышка» (1st Flash) 
хореографа Йормы Эло.

ТЕАТР

ФУТБОЛ

ВЫСТАВКА

ФОТО: ГМИИ им. Пушкина

Михаил Врубель «Демон поверженный»

ФОТО: ГМИИ им. Пушкина

Зинаида Серебрякова «Одалиска». 
Эскиз панно для Казанского вокзала в Москве

ПОД ПАТЕТИЧЕСКИЕ 
РЫДАНИЯ СКРИПОК 
И В ДИНАМИЧНОЙ ИГРЕ 
СВЕТОВЫХ ПЯТЕН 
АРТИСТЫ ДЕМОНСТРИРУЮТ 
СВОЕОБРАЗНУЮ 
СУХОВАТУЮ 
ЧУВСТВЕННОСТЬ, 
ПРИСУЩУЮ БАЛЕТАМ ЭЛО

Прошедшая неделя выдалась для питерцев очень 
горячей. В прошлую субботу «Зенит» не смог доиграть 
матч против «Динамо», в среду клуб расстался с мечтой 
о плей-офф Лиги чемпионов, а в четверг узнал о том, 
что в игре с «Динамо» ему засчитано техническое по-
ражение и наложен штраф. Кроме того, «Зенит» полу-
чил еще и два домашних матча без зрителей. Первый 
из них — как раз против ЦСКА. Питерцы собираются 
подать апелляцию, и наказание может быть пересмот-
рено. ЦСКА уже призвал своих фанатов отказаться от 
поездки в Питер.

К этим неприятностям стоит добавить и то, что «Зе-
нит» по большому счету слабо играет в последнее время. 
В чемпионате России ему исправно удается набирать по 
три очка в каждом матче, но едва ли не каждую неделю 
«Зенит» вырывает эти победы на последних секундах — 
даже в матчах против середняков и аутсайдеров у него 
не было преимущества. При этом он играет через два 
дня на третий, то есть ему не хватает еще и свежести.

Матч же против ЦСКА, проходит ли он при пустых 
трибунах или при аншлаге, — серьезнейшее испытание 
даже для команды, которая находится на пике формы. 
Армейцы лидируют в чемпионате, выиграли шесть мат-
чей подряд и едут в Питер, чтобы продлить эту серию.

Вторым центральным матчем тура будет встреча 
между «Спартаком» и «Динамо». Как и «Зенит», «Спар-
так» расстался с Лигой чемпионов, и теперь ему нуж-
на хоть какая-то победа, чтобы оправдаться и перед 
собой, и перед болельщиками. Пятое место в таблице 
вряд ли устраивает «красно-белых» — они планирова-
ли бороться если не за чемпионство, то хотя бы за по-
падание в Лигу чемпионов. А с нынешнего места в этот 
турнир не то что попасть в этот турнир — его оттуда 
даже не видно.

ДИНА БЕЛЯЕВА

ЦСКА едет в Питер 
побеждать
«Зениту» остается только посочувствовать: мало того что у пи-
терцев неприятности на всех фронтах, так еще и календарь 
не знает пощады. Только «Зенит» пережил взрывоопасный в 
прямом смысле выезд в Химки в гости к «Динамо», и вот теперь 
ему предстоит тяжелейший домашний матч против ЦСКА.

АФИША
23—29 НОЯБРЯ
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